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В шаге 
от Солнца
Азербайджан 
наращивает 
производство 
«чистой» энергии
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Перспективы карьерного роста
Состоялась церемония награждения 
победителей четвертого конкурса 
«Восхождение»

5 Париж-2024: 
битва за «золото» началась
Страна огней покоряет Олимп

83 Неисправимый лжец
Община Западного Азербайджана 
жестко осудила заявление Окампо

Кандидат в президенты от Ре-
спубликанской партии До-

нальд Трамп не принял при-
глашения его конкурента от 
Демпартии Камалы Харрис 
о проведении дебатов. Пла-
нировалось, что они пройдут 
10 сентября, но сейчас этот во-
прос повис в воздухе. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Как и следовало ожидать, реше-
ние команды Трампа отказаться от 
дебатов с Камалой Харрис вызвало 

бурю эмоций и обсуждений в по-
литическом и медийном простран-
стве. Представитель Трампа, Сти-
вен Ченг, объяснил этот шаг тем, 
что «планы дебатов не могут быть 
завершены, пока демократы офици-
ально не определятся относитель-
но своего кандидата». 

Эта позиция вызвала критику 
со стороны Харрис, которая напом-
нила о заявлении Трампа о готов-
ности дебатировать «в любое вре-
мя, в любом месте». Камала Харрис, 
объявленная кандидатом от Демо-
кратической партии, выразила го-
товность к дебатам с Трампом и об-

винила его в отступлении от согла-
шения о проведении мероприятия, 
организованного ABC News. Этот 
шаг Трампа, требующего смены мо-
дератора на Fox News, был воспри-

нят как попытка уйти от неудобных 
вопросов и создать более благопри-
ятные условия для себя.

В современном мире, перепол-
ненном технологическими 

достижениями, человечество 
сталкивается с вопросом: что 
важно - комфорт или свобода? 
С учетом этого сегодня, как ни-
когда ранее, мы стоим на поро-
ге глобальных изменений. 

В стремительно меняющейся ре-
альности сохранение культурного 
наследия и национальной идентич-
ности становится ключевым фак-
тором устойчивого развития. Ведь 
культурное наследие является не-
отъемлемой частью идентичности 
и истории каждого народа. Его со-
хранение и передача будущим по-
колениям требует уважения и за-

щиты культурного разнообразия, 
охраны исторических памятников 
и традиций. 

В то же время возникает про-
блема глобализации и стандартиза-
ции культуры, которая может при-
вести к утрате уникальных культур-
ных черт и самобытности.

В интервью с израильским экс-
пертом Юрием Лагуниным корре-
спондент газеты «Бакинский рабо-
чий» попытался получить ответы 
на вопросы о том, как эти вызовы 
и возможности формируют буду-
щее человечества, и есть ли место 
для компромисса между комфортом 
и свободой в эпоху глобализации.

Дилемма будущего
Предвзятая критика Азербайджана укрепляет 
его приверженность корням

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления по случаю националь-
ного праздника - Дня независимости 
Мальдивской Республики.

В столь прекрасный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-

хов в делах, дружественному наро-
ду Мальдивов - постоянного благо-
получия и процветания. 

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 23 июля 2024 года 

Президенту Мальдивской Республики
Его превосходительству

господину Мохаммеду Муиззу
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Тени на перекрестках 

Политическая авансцена США остается 
захватывающей и непредсказуемой

 5

Армяно-азербайджанский мир-
ный процесс, хотя и со скри-

пом, с периодическими останов-
ками, пусть медленно, но все же 
продвигается. На данный мо-
мент согласовано уже порядка 
80-90% текста мирного договора. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

За время переговоров Армении 
пришлось отказаться от своих ого-
ворок и от всей терминологии, свя-
занной с так называемым «Нагор-
ным Карабахом», что открыло путь 

к нормализации. Но в то же время 
все еще сохраняются два важных во-
проса, которые необходимо решить, 
о чем ясно дал понять Президент 
Ильхам Алиев в своем выступлении 
на Втором Шушинском глобальном 
медиафоруме. 

Во-первых, Иреван должен по-
ложительно ответить на предложе-
ние Баку о совместном обращении 
двух стран в ОБСЕ с просьбой о ро-
спуске Минской группы, поскольку 
последние два года эта группа фак-
тически бездействует. 

Мелкое вредительство,
или Кто потребовал у Пашиняна сорвать встречу 

с Президентом Ильхамом Алиевым 

Вчера, 26 июля, в Париже со-
стоялась торжественная цере-

мония открытия XXXIII летних 
Олимпийских игр. Ожидания 
от Игр изначально были огром-
ными, особенно для президента 
Эмманюэля Макрона, который 
видел в них шанс не только под-
нять национальную гордость, 
но и укрепить свой политиче-
ский имидж. 

Церемония открытия, задуманная 
как нечто впечатляющее и беспреце-
дентное, должна была стать кульми-
нацией французского искусства, куль-
туры и технологий. И Макрон рас-
считывал, что это событие не только 
продемонстрирует миру культурное 
богатство и инновационные достиже-
ния Франции, но и станет моментом 
национального единения и гордости.

Эмманюэль Макрон, испыты-
вающий давление из-за внутрен-
них политических вызовов, видел 
в Олимпийских играх свое спасение, 
возможность отвлечь внимание об-

щественности от текущих проблем 
и направить его на позитивные аспек-
ты его правления. Этот момент дол-
жен был стать важным этапом в его 
президентском наследии, подчерки-
вая его роль в укреплении междуна-
родного имиджа Франции, тем самым 
символизируя восход новой эры для 
Пятой республики, где каждый эле-
мент, от церемонии открытия до са-
мих соревнований, должен был от-
ражать величие и амбиции француз-
ской нации.

Но даже если парад по Сене и все 
остальные мероприятия Игр прой-
дут без сучка и задоринки, корона-
ции для Макрона не будет. Олимпи-
ада словно тайм-аут для Макрона, 
он просто надеется на передышку 
от внутренней политики. Некото-
рые его союзники даже заявили, что 
«им нужен перерыв, нужно время, 
чтобы успокоиться, чтобы прекра-
тить множество различных полити-
ческих атак».

Макрон берет тайм-аут
В Олимпийских играх его спасение?
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Пусть ни у кого не вызы-
вает сомнений - Карабах 

и Восточный Зангезур станут 
еще краше после восстанов-
ления там полноценной жиз-
ни, а возвращение предста-
вителей Общины Западного 
Азербайджана и их потомков 
в места традиционного прожи-
вания укрепит доверие друг 
к другу всех народов Южно-
го Кавказа. 

Выступая на церемонии откры-
тия Второго Шушинского глобаль-
ного медиафорума на тему «Разобла-
чение ложных нарративов: борьба 
с дезинформацией», а затем и отве-
чая на вопросы, связанные с упо-
мянутой проблемой, Президент 
Ильхам Алиев счел важным расста-
вить акценты и приоритеты, не давая 
повода для спекуляций и инсинуаций. 

Впрочем, глава государства, пре-
красно знающий историю дипломатии, 

не тешит себя иллюзиями по поводу 
того, что с развитием информацион-
ных технологий массовое шельмова-
ние и манипуляции общественным 
мнением будут еще более изощрен-

ными, особенно в исполнении гло-
бальных СМИ, подконтрольных кол-
лективному Западу. 

Баку настроен оптимистично
Западные азербайджанцы будут возвращены на историческую родину! 

Ильхам АЛИЕВ:
Глубоко верю, что этот день обязатель-
но наступит, но мы вернемся туда (в За-
падный Азербайджан) не на танках, как за-
хватчики, а в автомобилях, как к себе домой
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Состоялось торжественное ме-
роприятие в связи с открыти-
ем нового административного 
здания посольства Азербайджа-
на в Великобритании, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

На мероприятии, посвященном 
COP29, также были рассмотрены исто-
рия и перспективы развития отноше-
ний между двумя странами.

На открытии, проведенном с уча-
стием назначенного президента COP29, 
министра экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтара Бабаева, присутствовали 
государственный секретарь Велико-
британии по энергетической безопас-
ности и нулевым выбросам Эд Ми-
либэнд, министр по международному 
климату и энергетике Керри Маккар-
ти, маршал дипломатического корпу-
са в Великобритании Алистер Харри-
сон, президент COP26, депутат Пала-
ты лордов британского парламента 
Алок Шарма, бывший торговый по-
сланник премьер-министра Велико-

британии по Азербайджану баронесса 
Эмма Николсон, британские парла-
ментарии и представители диплома-
тического корпуса стран, входящих 
в «тройку» председательства СОР - 
послы Бразилии и Объединенных 
Арабских Эмиратов в Лондоне и др.

Событие исторической важности
Открытие нового здания посольства Азербайджана 

в Великобритании посвятили COP29
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Премьер-министр 
Великобритании Кир Стармер 

приглашен на COP29

 2

COP29
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Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 26 июля с находя-
щимся с официальным визитом 
в нашей стране министром ино-
странных дел и международно-
го сотрудничества Федератив-
ной Республики Сомали Ахма-
дом Моаллимом Фиги.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, встреча министров 
один на один далее продолжилась 
в расширенном составе с участием 
делегаций обеих сторон.

На встрече обсуждались пер-
спективы развития двустороннего 
и многостороннего сотрудничества 
между нашими странами, дальней-
шие шаги, которые предстоит пред-
принять в этом направлении, а так-
же текущая региональная ситуация.

Джейхун Байрамов довел до вни-
мания, что расширение контактов 
между нашими странами за прошед-
шие 20 лет с момента установления 
дипломатических отношений между 
Азербайджаном и Сомали, особен-
но в последние годы, плодотворно 
сказывается на обсуждении перспек-
тив сотрудничества. Подчеркнута 
важность использования таких ме-
ханизмов в расширении взаимодей-
ствия в соответствии с подписан-
ным между Азербайджаном и Со-
мали соглашением о политических 
консультациях.

Говорилось о наличии потенциа-
ла для развития сотрудничества по 
ряду направлений, включая сельское 
хозяйство, рыболовство, нефтега-
зовую промышленность, «зеленую 
«энергию, гуманитарную, образо-

вательную сферы, и значении вза-
имных контактов и обмена опытом.

Основанное на взаимном ува-
жении, поддержке и солидарности 
сотрудничество в рамках междуна-
родных и региональных организа-
ций, в частности ООН, Организации 
исламского сотрудничества и Дви-
жения неприсоединения, вызывает 
удовлетворение. Выражена поддерж-
ка Азербайджаном международных 
усилий по обеспечению мира и без-
опасности в период непостоянного 
членства Сомали в Совете Безопас-
ности ООН в 2025-2026 годах. Кроме 
того, отмечено, что Сомали может 
воспользоваться образовательными 
стипендиальными программами на-
шей страны в рамках Движения не-
присоединения и Организации ис-
ламского сотрудничества.

Доведена до внимания готовность 
Азербайджана сотрудничать с Со-
мали в рамках 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
в текущем году.

Подчеркнув, что председательство 
в Движении неприсоединения спо-
собствовало укреплению связей Азер-
байджана с африканскими странами, 
Джейхун Байрамов заявил, что раз-
витие этого сотрудничества являет-
ся одним из приоритетов официаль-
ного Баку, в этом направлении стра-
на намерена расширять отношения 
с Комиссией Африканского Союза.

Министр также подробно проин-
формировал противоположную сто-
рону о последних событиях в регионе 
в постконфликтный период, а также 
работах по восстановлению на осво-
божденных от оккупации террито-
риях и вызовах, стоящих перед мир-
ным процессом. С благодарностью 
была отмечена постоянная поддерж-
ка Сомали территориальной целост-
ности и суверенитета нашей страны.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

На пресс-конференции по ито-
гам встречи министры выступили 
с заявлениями.

Конструктивный диалог
Обсуждены перспективы развития двустороннего и многостороннего  
сотрудничества между Азербайджаном и Сомали

П/н
Проводящий прием центральный орган  

исполнительной власти  
и административная структура

Город, район, 
где проводится 

прием

Охваченные  
города  

и районы

День  
приема

1
Анар Гулиев 
Председатель Государственного комитета  
по градостроительству и архитектуре 

Балакен 
Балакен, Шеки, 
Гах, Загатала, Огуз, 
Габала

03

2 Кямран Алиев  
Генеральный прокурор Балакен Балакен, Загатала, 

Гах 06

3
Рамин Мамедов 
Председатель Государственного комитета  
по работе с религиозными образованиями

Загатала Загатала, Балакен, 
Гах 06

4 Мухтар Бабаев 
Министр экологии и природных ресурсов Нахчыван

Нахчыван, 
Бабек, Джульфа, 
Кенгерли, Ордубад, 
Садарак, Шахбуз, 
Шарур

08

5
Гошгар Тахмазли 
Председатель Агентства пищевой 
безопасности 

Бейляган Бейляган, Физули, 
Ходжавенд 09

6
Азер Мамедов 
Генеральный директор производственного 
объединения «Азеригаз»

Шеки Шеки, Гах 09

7 Кямран Алиев  
Генеральный прокурор Нахчыван

Нахчыван, 
Бабек, Джульфа, 
Кенгерли, Ордубад, 
Садарак, Шахбуз, 
Шарур

16

8
Шахин Багиров 
Председатель Государственного  
таможенного комитета

Лянкяран
Лянкяран, Астара, 
Лерик, Масаллы, 
Ярдымлы

16

9
Заур Микаилов 
Председатель Азербайджанского 
государственного агентства водных ресурсов

Гейчай Гейчай, Агдаш 16

10 Фарид Ахмедов 
Министр юстиции Шамаха Шамаха, Исмаиллы, 

Габала, Агсу, Гейчай 19

11

Ровшан Рзаев 
Председатель Государственного комитета 
по делам беженцев и вынужденных 
переселенцев

Барда Барда, Агдам 19

12 Рашад Набиев 
Министр цифрового развития и транспорта Барда

Барда, Тертер, 
Агдам, Агджабеди, 
Бейляган, Геранбой, 
Ходжалы, 
Ходжавенд, Лачин

20

13 Эмин Амруллаев 
Министр науки и образования Шамаха

Шамаха, Агсу, 
Исмаиллы, 
Гобустан

23

14
Сахиль Бабаев 
Министр труда и социальной  
защиты населения

Гейгель Гейгель, Дашкесан 23

15 Фарид Гаибов 
Министр молодежи и спорта Шамкир Шамкир, Гядабей 23

16 Микаил Джаббаров 
Министр экономики Хачмаз Хачмаз, Гусар 23

17 Меджнун Мамедов 
Министр сельского хозяйства Геранбой

Геранбой, 
Нафталан, 
Ходжалы

23

18
Салех Мамедов 
Председатедь Государственного агентства 
автомобильных дорог

Исмаиллы Исмаиллы, Агсу 23

19 Кямран Алиев  
Генеральный прокурор Шеки Шеки, Мингячевир, 

Огуз 27

20
Бахар Мурадова 
Председатель Государственного комитета  
по проблемам семьи, женщин и детей

Сиязань Сиязань, Хызы 27

21
Заур Алиев 
Председатель Государственного агентства  
 обязательного медицинского страхования

Шамкир Шамкир, Гядабей 27

22 Парвиз Шахбазов 
Министр энергетики Гаджигабул

Гаджигабул, 
Ширван, Сальян, 
Сабирабад, 
Кюрдамир

29

23 Адиль Керимли 
Министр культуры Астара 

Астара, Лянкяран, 
Лерик, Масаллы, 
Джалилабад, 
Ярдымлы

29

24
Мурсал Ибрагимов 
Председатель Государственной службы по 
мобилизации и призыву на военную службу

Гядабей
Гядабей, Шамкир, 
Товуз, Агстафа, 
Газах

29

25 Вугар Ахмедов 
Председатель ОАО «Азеришыг» Хачмаз Хачмаз, Гусар 29

26
Ильхам Мирзалиев 
Исполняющий обязанности председателя 
ОАО «Азеристиликтеджизат»

Габала Габала, Огуз, 
Исмаиллы 29

27 Кямаледдин Гейдаров 
Министр по чрезвычайным ситуациям Агдаш Агдаш, Гейчай 30

ГРАФИК
приема граждан в городах и районах руководителями  

центральных органов исполнительной власти  
и других административных структур в августе 2024 года

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.

Подчеркнув важность посвящения 
теме  СОР29 первого официально-
го мероприятия, проведенного в но-
вом здании посольства нашей стра-
ны в Лондоне, посол Азербайджана 
в Великобритании Элин Сулейманов 
отметил, что участие в этом важном 
мероприятии назначенного президента 
COP29, министра экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана Мухта-
ра Бабаева, государственного секре-
таря Великобритании по вопросам 
энергетической безопасности и ну-
левых выбросов Эда Милибэнда но-
сит символический характер. Дипло-
мат заявил, что Азербайджан при-
мет COP29 в ноябре текущего года 
и полностью сосредоточен на дея-
тельности по борьбе с изменением 
климата. Наша страна делает все воз-
можное для продвижения клима-
тических целей, имеющих жизнен-
но важное значение для всего мира. 
Он выразил признательность бри-
танской стороне за поддержку Азер-
байджана в этой ответственной ра-
боте с первого дня.

Э.Сулейманов поблагодарил бри-
танскую сторону также за гостепри-
имство, оказанное премьер-мини-
стром Великобритании Киром Стар-
мером Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву в ходе состоявше-
гося несколько дней назад в Оксфор-
де саммита Европейского политиче-
ского сообщества, а также за теплую 
встречу между министром иностран-
ных дел Великобритании Дэвидом 
Лэмми и министром иностранных 
дел Азербайджана Джейхуном Бай-
рамовым. Посол добавил, что наша 
страна высоко ценит усилия Вели-
кобритании по содействию процес-
су нормализации отношений между 
Азербайджаном и Арменией.

Президент COP29 Мухтар Бабаев 
напомнил, что несколько дней назад 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев совершил рабочий визит в Ве-
ликобританию для участия в саммите 
Европейского политического сооб-
щества. Отметив, что Лондон играет 
важную роль как центр климатиче-
ской деятельности, М.Бабаев расска-
зал о проведенных им встречах и ме-
роприятиях, которые он посетил во 
время своего визита в Великобрита-
нию для участия в Лондонской не-
деле действий по борьбе с измене-
нием климата в конце июня. В дан-

ном контексте он упомянул встречу 
с послами малых островных госу-
дарств в штаб-квартире Организации  
Объединенных Наций, отметив, 
что Азербайджан тесно сотрудни-
чает с этой организацией с целью 
оказания помощи в устранении не-
гативных последствий изменения 
климата в этих странах. Отметив, 
что Великобритания, принимавшая 
COP26, является важным партнером,  
М.Бабаев поблагодарил британских 
коллег за поддержку в деле обеспече-
ния успешного проведения COP29. 
Президент COP29 добавил, что в рам-
ках нынешнего визита в Лондон про-
ведет официальные встречи с пред-
ставителями частного сектора и фи-
нансовых институтов для обсуждения 
инициативы устойчивых рынков, 
а также рассказал о работе, проводи-
мой нашей страной в рамках COP29, 
и выдвинутых инициативах.

Госсекретарь Соединенного Коро-
левства по вопросам энергетической 
безопасности и нулевым выбросам 
Эд Милибэнд в своем выступлении 
заявил, что для него большая честь 
принять участие в первом офици-
альном мероприятии в новом здании 
посольства Азербайджана в Лондо-
не. Он подчеркнул важность меро-
приятий COP, которые объединя-
ют страны для предотвращения из-
менения климата и во имя зеленого 
развития мира. Госсекретарь кон-
статировал значимость продолже-
ния мер, согласованных на преды-
дущих заседаниях СОР, а также до-
стижения важного соглашения по 

вопросу климатического финанси-
рования на СОР29 для обеспечения 
климатических целей. В этом контек-
сте он обратил внимание на необхо-
димость поддержки стран, которые 
больше всего страдают от климати-
ческих проблем. Эд Милибэнд под-
черкнул, что Великобритания готова 
оказать всю возможную поддержку 
и осуществлять тесное партнерство 
с Азербайджаном для успешного про-
ведения COP29 и достижения ожи-
даемых результатов.

На мероприятии Эду Милибэнду 
был вручен оригинал письма-пригла-
шения, адресованного премьер-ми-
нистру Великобритании Киру Стар-
меру Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым для участия на 
29-й сессии Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29), которая прой-
дет в ноябре в Баку.

В своем выступлении официаль-
ный представитель мэра The City of 
London Олдермен Грег Джонс отме-
тил, что The City, являющийся фи-
нансовым и деловым центром мира, 
готов оказать посильную поддержку 
для успешного проведения COP29.

После выступлений меропри-
ятие продолжилось праздничным 
банкетом.

Отметим, что впервые в исто-
рии азербайджано-британских от-
ношений в открытии принял уча-
стие государственный чиновник - 
госсекретарь, являющийся самым 
высокопоставленным министром 
британского Кабинета.

Событие исторической важности
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Не вдаваясь в глубь истории, об-
ратим внимание, как отправляли на 
почетную пенсию «по состоянию здо-
ровья», а фактически освобождали 
от всех занимаемых постов общена-
ционального лидера Гейдара Али-
ева. Именно после этого не столь-
ко на постсоветском пространстве, 
сколько в Париже и Вашингтоне га-
зетчики и телевизионщики в февра-
ле 1988 года усиленно раскручива-
ли мифы о «геноциде» в Сумгайыте 
и «праве карабахских армян на само-
определение». При этом ньюсмейке-
ры «забыли» самую малость - рас-
сказать о том, как почти за полго-
да до спровоцированной трагедии 
в Сумгайыте первые беженцы из Га-
фана чудом спаслись от неминуемой 
смерти. Прискорбно, что тогдашнее 
руководство республики не желало 
замечать катастрофу азербайджан-
цев в Армении, равно как и сепара-
тизм в бывшей НКАО, предпочитая 
трусливо отмалчиваться, тем самым 
подпевая и горбачевской «интерна-
циональной» клике, и преступным 
нарративам коллективного Запада. 

Именно отсутствие принципиаль-
ности и национального духа у вре-
менщиков из ЦК КП Аз.ССР при-
вело к событиям в Сумгайыте, когда 
со стороны спецслужб СССР были 
организованы погромы армянско-
го населения, что документально 
доказано материалами следствия, 
само же дело не переросло из раз-
ряда уголовных и было сдано в ар-
хив. И уже к середине ноября 1988 
года общественно-политическая на-
пряженность в столице и даже на 
периферии достигла такого преде-
ла, что любая политическая прово-
кация могла вызвать катастрофиче-
ские последствия, ибо ресурс дове-
рия к местным властям сокращался 
с такой же скоростью, с какой пада-
ло влияние поистине карикатурно-
го руководства республики. 

Президент Ильхам Алиев в Шуше 
так охарактеризовал ситуацию и ожи-
даемые перспективы: «Что-то наме-
ренно замалчивалось - например, вар-
варская депортация азербайджанцев 
с территории Армении, ставшая ис-
крой, потом превратившейся в огром-
ный пожар, в остальном же был од-
носторонний крен по поддержанию 
чудовищной лжи. Наша конструк-
тивная позиция в отношении кара-
бахских армян известна, и мы, есте-
ственно, ожидаем такого же подхода 
со стороны официального Иревана, 
с четким заявлением о том, как из-
гнанные азербайджанцы либо их по-
томки могут вернуться на истори-
ческие земли в Армении: посещать 
их либо жить там. Тем более что 
в 90% азербайджанских сел сейчас 
жизни нет - то есть они разобра-
ны на камни, точно так же, как ра-
нее Физули и Агдам, и все остальные 
населенные пункты Карабаха и Вос-
точного Зангезура. Глубоко верю, что 
этот день обязательно наступит, 
но мы вернемся туда не на танках, 
как захватчики, а в автомобилях, 

как к себе домой. Обращаюсь к евро-
пейским лидерам, воображающим из 
себя самых передовых гуманистов: 
проявите свойственную Евросоюзу 
защиту национальных меньшинств, 
их языка, истории и культуры, сде-
лав это на практике в отношении 
изгнанных из Армении азербайджан-
цев и их потомков. Думаю, хорошо 
бы к этому вопросу подключить гло-
бальные СМИ и международные не-
правительственные правозащитные 
организации, чтобы они в своих от-
четах, наконец, отразили проблему, 
которой уже более века». 

История свидетельствует, что 
государства, пережившие в разное 
время сложные переходные перио-
ды, смогли преодолеть выпавшие на 
их долю испытания и шагнуть в бу-
дущее именно благодаря решитель-
ности политических лидеров и в не-
малой степени героизму высококуль-
турного народа. Время - не только 
лучший лекарь недугов, но и самый 
достоверный источник правильной 
оценки исторических событий, так 
как территории, на которых веками 
проживала какая-либо большая со-
циальная общность, хранят в себе 
отголоски ее культуры и героизма. 

Исторические азербайджанские 
земли являются одним из древней-
ших центров культуры, откуда начала 
развиваться современная цивилиза-
ция. И это не мифы и легенды «вре-
мен тиграна». На административных 
картах территории нынешней Арме-
нии, имеющихся в музеях бывших 
Сефевидской, Османской, Россий-
ской, Британской, Австро-Венгер-
ской империй, в хранилищах Ватика-
на, четко расписаны и на латинице, 
и арабской вязью места, где когда-то 
компактно проживали наши пред-
ки. Сотни тысяч топонимов, вклю-
чая такие форманты, как абад (го-
род), агадж (дерево), булаг (ручей), 
даг (гора), гала (крепость), гум (пе-
сок), майдан (площадь), тепе (холм), 
узун (длинный), чай (река), аг (бе-
лый), гара (большой или черный), 
сары (желтый) и пр.; давно стали 
объектами армянской «привати-
зации». И если соседний народ се-

годня перепевает азербайджанские 
песни на свой лад и на армянском 
языке, в большинстве армянских ху-
дожественных и документальных 
фильмов советского периода сти-
хи и песни и вовсе звучали в ори-
гинале - под видом «древнего вари-
анта» армянского языка. Причина 
проста: в советской историографии 
наш народ и вообще тюркский этнос 
преподносились в качестве «пона-
ехавших» кочевых племен, а в Баку 
и вовсе процветали «академики», 
сделавшие себе научные эполеты 
на бреде о том, что турки впервые 
переселились на Кавказ в Х-ХI ве-
ках. Хотя такие известные на весь 
мир топонимы, как Зангибасар, Ба-
саркечяр, Гянджабасар, Ведибасар, 
Иреван и Гейджа магалы, свидетель-
ствуют о том, что Западный Азер-
байджан является тюркским краем 
с изначальной многовековой исто-
рией, а названия городов и сел этого 
региона имеют типично азербайд-
жанское происхождение. 

Кстати, в местах проживания 
наших предков, ныне относящих-
ся к Армении, в раннем средневе-
ковье развивались философия, на-
ука, искусство, врачевание, музы-
ка и особенно ашугское творчество, 
сыгравшее огромную роль в форми-
ровании генетического кода мно-
гих народов передней и централь-
ной Азии. 

А неподалеку от Иревана есть 
районы с «древними армянскими 
названиями»: Гамарли и Эчмиад-
зин, в названиях которых отража-
ется название древнего киммерий-
ского тюркского племени (кому инте-
ресно, могут найти в энциклопедиях 
о дате поселения и трагической его 
судьбе). В топонимах этих местно-
стей невозможно найти какие-либо 
следы армянского языка - даже ан-
тропологи подчеркивают, что обна-
руженные здесь останки армян охва-
тывают период не более двух столе-
тий. После оккупации Иреванского 
ханства, согласно 15-й статье Турк-
манчайского договора, подписанного 
в 1828 году между царской Россией 
и династией Гаджаров, сотни тысяч 

армянских семей из Ирана и осман-
ских территорий поселились на са-
мых плодородных землях, в том чис-
ле современной Армении и Грузии. 

Так что, и геноцид 1905-1907 го-
дов, и кровавые мартовские события 
в Баку и других районах Азербайд-
жана в 1918 году, активный тандем 
дашнаков и большевиков в сове-
тизации и в массовых репрессиях  
1930-х годов, депортация в 1947-1953 
годах около 200 тыс. наших соотече-
ственников - все это разные этапы 
одного большого предательства на-

циональных интересов. Последним 
же гвоздем реализации идеи «Арме-
ния без турок» стало осуществление 
известного всем коварного плана по 
выселению сотен тысяч наших сопле-
менников с их исторической роди-
ны в 1987-1991 годах. Несомненно, 
это был логический итог несправед-
ливой политики, которая проводи-
лась против азербайджанского на-
рода в бывшем СССР. Долгое время 
предательские акты и преступления, 
совершенные армянами и правите-
лями советского государства, не по-
лучали своей юридической оценки. 

Впервые именно общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев дал 
политико-правовую оценку этим 
событиям. Его указы от 8 декабря 
1997 года «О массовой депортации 
азербайджанцев с их историко-эт-
нических земель на территории Ар-
мянской ССР в 1948-1953 гг.», от 26 
марта 1998 года «О геноциде азер-
байджанцев» и от 22 августа 2001 
года «О решении проблем расселе-
ния азербайджанцев, изгнанных со 
своих исторических земель на терри-

тории Армении в результате прове-
денной армянскими националистами 
этнической чистки» стали первыми 
шагами на пути к восстановлению 
справедливости. 

Сегодня Президент Ильхам Алиев, 
как и было заявлено с высокой три-
буны на церемонии первой инаугу-
рации 31 октября 2003 года, успешно 
продолжает придерживаться един-
ственного верного политического кур-
са патриарха мировой геополитики. 
Будучи приверженным приоритету 
национальных интересов, глава го-
сударства неоднократно, в том чис-
ле и перед авторитетной аудиторией 
экспертов и журналистов в Шуше, 
подчеркивал исключительную важ-
ность изучения исторической геогра-
фии, этнического состава Западного 
Азербайджана с политической и на-
учной точек зрения. История любит 
правду, и понятие Родины форми-
руется в самых древних ее пластах. 

Письменные источники также 
показывают, что в период до раз-
вала Российской империи на тер-
ритории Западного Азербайджана, 
включая Иреван, переданный в арен-
ду армянам сроком на 99 лет, дей-
ствовало 142 мечети, из которых 33 
были в одном только Эчмиадзине 
и 35 - в Зангезуре. В целом же коли-
чество подлежавших описи местных 
культурно-исторических памятни-
ков составляло примерно 8 тыс., од-
нако почти все они были уничтоже-
ны и стали жертвами обыкновенно-

го вандализма.
Так, известный во всем мире 

городской квартал под названием 
Тепебаши в Иреване, откуда родом 
сотни известных ученых, деятелей 
культуры и искусства, а также поли-
тиков, занимал площадь 32 га. К со-
жалению, это историческое место, 
издревле населенное азербайджан-
цами, сегодня полностью разруше-
но и уничтожено. 

В настоящее время армянское го-
сударство строит новые здания на 
месте исторических домов с целью 
стереть со страниц истории следы 
жилых районов, принадлежащих на-
шим предкам. И когда официальный 
Баку потребовал командировки па-
раллельной миссии UNESCO в Ар-
мению, в соседней стране не почув-
ствовали особого волнения, так как 
следы тюркского наследия там были 
давно и бесповоротно уничтожены. 
И вряд ли сегодня кто-то сможет до-
гадаться по внешним признакам, что 
на месте главной площади армян-
ской столицы когда-то располагал-
ся центр совсем другого города, пол-

ностью уничтоженного и закатан-
ного в асфальт - в прямом смысле 
этого слова. 

Тем не менее Азербайджан все-
рьез взялся за дело и намерен доби-
ваться торжества исторической прав-
ды, так как сколько бы оппоненты ни 
старались, история не терпит лжи 
и хранит правду для будущих поко-
лений. А потому не случайно обще-
национальный лидер Гейдар Алиев, 
рекомендуя нации будущего лидера, 
1 октября 2003 года заявил: «Я верю, 
что Ильхам Алиев сможет довести 
до конца судьбоносные вопросы, пла-
ны и дела, которые я не смог довести 
до конца. Я верю в него так же силь-
но, как и в себя, и возлагаю большие 
надежды на будущее». 

Под руководством Верховного 
Главнокомандующего, Президента 
Ильхама Алиева храбрые сыны азер-
байджанского народа, ценою жиз-
ни шехидов, освободили свою род-
ную землю. Результатом 44-дневной  
Отечественной войны стала капи-
туляция Армении, окончание почти 
30-летней оккупации и восстановле-
ние нашей территориальной целост-
ности. С освобождением Карабаха 
во внешней и внутренней полити-
ке Азербайджана наметились новые 
приоритеты. Азербайджанская ар-
мия, освободив Карабах и Восточный 
Зангезур, открыла путь к возвраще-
нию всех наших соотечественников 
на свои исконные земли. 

Большая ответственность в реа-
лизации этой справедливой полити-
ки лежит не только на государстве, 
но и на общественных организациях. 
С этой точки зрения большое значе-
ние имеет создание Общины Запад-
ного Азербайджана, которая стала 
рупором справедливости и принци-
пов международного права. 

Примечательно, что в день свое-
го рождения 24 декабря 2022 года, на 
открытии административного здания 
общины глава государства сказал: 
«Концепция по обеспечению мирного, 
безопасного и достойного возвращения 
азербайджанцев, изгнанных с терри-
тории нынешней Армении, основана 
на международном праве, соответ-
ствующем национальном законода-
тельстве, исторических фактах и слу-
жит установлению справедливости 
и мира. Требования азербайджанцев 
вернуться в свои дома не подразуме-
вают притязаний на территориаль-
ную целостность или суверенитет 
соседней страны - скорее, их деятель-
ность будет развиваться и углублять-
ся в политическом, правовом, дипло-
матическом, социальном и культур-
ном направлениях». 

Мы верим, что инициативы гла-
вы государства возымеют практиче-
ское действие и сыграют особую роль 
в вынесении вопроса на международ-
ный уровень, после чего официаль-
ный Баку в рамках национальных 
интересов обеспечит возвращение 
западных азербайджанцев на исто-
рическую родину.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Баку настроен оптимистично

Ильхам АЛИЕВ:

Обращаюсь к европейским лидерам, вооб-
ражающим из себя самых передовых гума-
нистов: проявите свойственную Евросо-
юзу защиту национальных меньшинств, 
их языка, истории и культуры, сделав это 
на практике в отношении изгнанных из 
Армении азербайджанцев и их потомков
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26 июля в Университете АДА со-
стоялась церемония награжде-
ния победителей четвертого кон-
курса «Восхождение».

В мероприятии приняли участие 
председатель Оргкомитета конкур-
са, заведующая отделом по гумани-
тарной политике, вопросам диаспо-
ры, мультикультурализма и религии 
Администрации Президента Фарах 
Алиева, ректор Университета АДА 
Хафиз Пашаев, министр культуры 
Адиль Керимли, председатель прав-
ления Государственного экзамена-
ционного центра Малейка Аббас-
заде, первый заместитель министра 
экономики Эльнур Алиев, уполно-
моченный по правам человека (ом-
будсмен) Азербайджанской Респу-
блики Сабина Алиева, председатель 
Государственного комитета по рабо-
те с диаспорой Фуад Мурадов, пред-
седатель Государственного комитета 
по работе с религиозными образова-
ниями Рамин Мамедов, председатель 

Правления Фонда возрождения Ка-
рабаха Рахман Гаджиев, руководитель 
рабочей группы конкурса «Восхож-
дение», заместитель министра моло-
дежи и спорта Фархад Гаджиев.

В своих выступлениях гости отме-
тили, что опыт, знания и контакты, по-
лученные в рамках конкурса, а также 
годовая менторская программа ока-
жут существенное влияние на про-
фессиональную жизнь победителей.

Затем председатель Оргкомите-
та, участники и специальные гости 
церемонии вручили дипломы побе-
дителям этого года и сделали памят-
ное фото.

Отметим, что конкурс «Восхожде-
ние» учрежден согласно Распоряже-
нию Президента Азербайджана от 26 
июля 2019 года. Цель конкурса - вы-
явление и поддержка перспективных 
руководителей в возрасте 21-51 год, 
с высоким интеллектуальным уров-
нем и опытом управления не менее 
двух лет, а также создание банка ка-
дрового резерва в стране.

Победитель конкурса «Восхожде-
ние» получит персональные карьерные 
советы от топ-менеджеров крупных 
компаний и руководителей государ-

ственных органов, а также денежную 
премию в размере 20 тыс. манатов.

25 декабря 2023 года Президен-
том Азербайджана было подписано 

Распоряжение о проведении четвер-
того конкурса «Восхождение».

АЗЕРТАДЖ

Перспективы карьерного роста
Состоялась церемония награждения победителей четвертого конкурса «Восхождение»

Второму фронту  
не быть!

Ираклий Кобахидзе:  
Грузия не будет воевать 

с Россией
Конкретные силы за рубежом 
раздражены тем, что Грузия 
до сих пор не открыла «вто-
рой фронт» противостояния 
с Россией. 

Об этом сообщил журнали-
стам премьер-министр республи-
ки Ираклий Кобахидзе, пишут 
грузинские СМИ.

«Прилагались прямые усилия 
для того, чтобы Грузия подключи-
лась к военному конфликту, что-
бы тут открылся «второй фронт» 
против РФ. Мы этого не допусти-
ли, из-за чего конкретные силы 
раздражены, однако мы должны 
до конца стоять на страже наших 
национальных интересов», - ска-
зал И.Кобахидзе.

Премьер-министр Грузии за-
явил, что его страна в считанные 
дни превратится во «второй фронт» 
военного противостояния с Рос-
сией, если на парламентских вы-
борах в октябре в стране победит 
оппозиция.



Контекст
4 Бакинский рабочий

суббота, 27 июля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

ТЕМА

В то же время желание Армении 
сохранить Минскую группу де-юре 
будет означать, что территориальные 
претензии Армении к Азербайджану 
все еще существуют. Это очень серьез-
ный фактор, являющийся своего рода 
лакмусовой бумагой.

Во-вторых, надо внести ясность 
в вопрос об изменении конституции 
Армении. «В конституции Армении 
есть ссылки на Декларацию о незави-
симости, которая явно представля-
ет территориальную угрозу Азер-
байджану, поскольку в ней говорит-
ся об объединении так называемого 
Нагорного Карабаха с Арменией. То 
есть пока этот пункт существует, 
мирное соглашение невозможно, по-
тому что конституция выше любо-
го другого документа, включая меж-
дународный договор. Поэтому мы не 
хотим оказаться в ситуации, когда 

однажды они передумают, и нам сно-
ва придется делать то, что мы сде-
лали в сентябре», - предупредил гла-
ва Азербайджанского государства.

Касаясь перспектив подписания 
мирного соглашения с Арменией, Пре-
зидент Ильхам Алиев признался, что 
сейчас он менее оптимистичен, по-
скольку премьер-министр Пашинян 
отказался от встречи с ним на полях 
4-го неофициального саммита Евро-
пейского политического сообщества, 
проходившего в Лондоне. 

Чем руководствовался Пашинян 
в тот момент, когда он отказался от 
встречи с Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, что мотивирова-
ло его на столь безрассудный шаг, и, 
вообще, стоит ли после демарша ар-
мянского премьера рассчитывать на 
скорое подписание мирного соглаше-
ния? Об этом и многом другом наш 
корреспондент беседовал с известным 
российским политологом, директором 
Института политических исследова-
ний Сергеем Марковым.

- Выступление Президента  
Ильхама Алиева на Глобальном фору-
ме в Шуше было блестящим. Глава го-
сударства дал фундаментальный ана-
лиз многих проблем, стоящих перед 
Азербайджаном и всем миром. Четко 
представил и условия, которые Баку 
требует от Иревана для подписания 
мирного договора. Надо сказать, что 
часть этих условий Армения выполни-
ла. В частности, вывела свои войска из 
Карабахского региона Азербайджана 
после военного поражения, в рамках 
начавшегося процесса делимитации 
и демаркации границы армяне вер-
нули азербайджанской стороне че-
тыре ранее оккупированных пригра-
ничных азербайджанских села. Остав-
шиеся же требования являются чисто 
политическими и довольно просты-
ми по своей имплементации. 

В частности, Армении пора уже не 
только на словах, но и документально 
признать принадлежность Карабахско-
го региона Азербайджану. Для этого 
официальный Иреван в первую оче-
редь должен внести изменения в первую 
статью конституции Армении, чтобы 

раз и навсегда отказаться от террито-
риальных претензий к Азербайджану, 
содержащихся в упомянутом основ-
ном законе страны. Во-вторых, Ире-
ван должен содействовать ликвидации 
тех международных структур, кото-
рые могут поставить под сомнение ле-
гитимный суверенный контроль Баку 
над Карабахским регионом. И речь тут 
идет о Минской группе ОБСЕ. 

В свое время МГ ОБСЕ была со-
здана для содействия разрешению ар-
мяно-азербайджанского конфликта. 
И существование МГ ОБСЕ сейчас яв-
ляется архаизмом, пытающимся сохра-
нить видимость того, что «карабах-
ский конфликт» будто все еще суще-
ствует. Но правда заключается в том, 
что этого конфликта уже нет, он был 
разрешен, когда Азербайджан воен-
ным путем взял под свой контроль 
всю территорию Карабахского реги-
она и Восточного Зангезура. Потому 
удивляет то, что несмотря на эти фак-
ты, МГ ОБСЕ не распускается. И про-
исходит это в первую очередь по ини-
циативе Франции, занимающей ярко 
выраженную проармянскую позицию, 

которая таким образом пытается про-
демонстрировать то, что «карабахский 
конфликт» все еще не урегулирован, де-
скать, он все еще имеет место. По этому 
Азербайджан совершенно справедли-
во требует от Армении присоединить-
ся к его требованию ликвидировать 
этот реликт времен существования 
«карабахского конфликта». Кстати го-
воря, он долгие годы не просто суще-
ствовал, но и не разрешался в рамках 
МГ ОБСЕ. Данная организация пока-
зала свою полную бесплодность в ра-
боте. Более того, МГ ОБСЕ не столь-
ко помогала решению «карабахского 
конфликта», сколько пыталась сохра-
нить его вечным, заморозить его, что 
безусловно было исключительно в ин-
тересах Армении.

МГ ОБСЕ - это живой труп, ме-
шающий жизни идти вперед. Соот-
ветственно этот живой политический 
труп должен быть убран с дороги, что-
бы не мешать развиваться мирному 
процессу, подписанию мирного дого-
вора. И только после этого будет дан 
старт открытию границ между Азер-
байджаном и Арменией, начнет на-
лаживаться экономическое сотруд-
ничество.   

Президент Ильхам Алиев в этой 
связи высказал пожелание, чтобы стра-
ны Южного Кавказа могли развивать 
хорошие отношения друг с другом на 
примере стран Балтии, которые в свое 
время избрали для себя путь добро-
соседства и тесного сотрудничества. 
Ведь государства Южного Кавказа 
в перспективе тоже могут пойти по 
пути максимального сотрудничества.  

Иреван, конечно, может пойти на 
выполнение условий Баку, посколь-
ку сегодня Армения остро нуждается 
в открытии границ не только с Азер-
байджаном, но и Турцией, что спо-
собствует развитию экономическо-
го сотрудничества и выхода страны 
из коллапса. Но пока Армения коле-
блется в этом вопросе и Пашинян еще 
боится внести вышеуказанные изме-
нения в конституцию страны. Он на-
мерен провести референдум по вне-
сению изменений в основной закон 
страны. Однако помимо изъятия пун-
ктов о территориальных претензиях 
к Азербайджану, армянский премьер 

хочет добавить в референдум какие-то 
еще выгодные ему положения для со-
хранения и укрепления своей власти. 
Все это говорит о том, что Пашинян 
занимается политическими манипу-
ляциями, так сказать, лавирует, прово-
дя задуманные комбинации. Но вре-
мя не ждет, а Пашинян не торопится 
принимать решение. По всей види-
мости, он надеется на усиление сво-
их позиций в связи с активизацией 
деятельности Франции, а в послед-
нее время и США.

- Премьер-министр Армении в по-
следнее время много говорит о жела-
нии подписать мир с азербайджанской 
стороной, однако, как вам известно, 
он отказался встречаться с Прези-
дентом Азербайджана на полях нео-
фициального саммита Европейского 
политического сообщества в Велико-
британии. Почему он так поступил?

- В позиции руководства Армении 
имеется некое противоречие. С одной 
стороны, официальный Иреван вы-
ступает за мирное соглашение, выра-
жает готовность подписать мирный 
договор. С другой стороны, армян-

ские власти зачастую ведут себя край-
не неприлично. Доказательством ска-
занного как раз и служит демонстра-
тивный отказ армянского премьера 
Никола Пашиняна от встречи с Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым в Ве-
ликобритании. Полагаю, что данный 
отказ может быть связан с внешним 
фактором. Как известно, Азербайд-
жан проводит независимую актив-
ную многовекторную политику, что не 
устраивает Запад и, в частности, руко-
водство Франции. Как мне представ-
ляется, президент Макрон просто по-
требовал от Пашиняна не встречаться 
с Президентом Ильхамом Алиевым. 
Во многом это связано с антиколо-
ниальной борьбой народов, которую 
поддерживает Азербайджан в рамках 
Движения неприсоединения. Особо 
надо подчеркнуть, что в рамках Гло-
бального медиафорума в Шуше при 
содействии Бакинской инициативной 
группы была организована конферен-
ция представителей французских ко-
лоний, борющихся с французским им-
периализмом и неоколониализмом. 
Конференция получила мощную под-
держку участников Глобального ме-
диафорума, вызвав огромный инте-
рес. Борьба народов колониальных 
стран, в частности коренных народов 
Новой Каледонии - канаков, заслу-
живает безусловной поддержки ми-
рового сообщества. Концепция деко-
лонизации сейчас является очень пер-
спективной и важной. Деятельность 
Азербайджана в этом русле вызыва-
ет просто восхищение огромного ко-
личества экспертов, политиков, обще-
ственных деятелей различных стран. 
Понятное дело, что президент Макрон 
недоволен этим и это именно по его 
требованию армянский премьер Па-
шинян сорвал уже намеченную встре-
чу с Президентом Ильхамом Алие-
вым. А ведь проведение этой встречи 
было инициативой хозяев площад-
ки, и со стороны армянского премье-
ра им было оказано неуважение. Та-
кое не подобает руководителю стра-
ны, это не красиво, это, прежде всего, 
признак слабости и беспомощности. 
К сожалению, приходится иметь дело 
и с такими людьми, которые еще пы-
таются учить нас жить. 

Мелкое вредительство...
Сергей Марков:

Выступление Президента Ильхама Али-
ева на Глобальном форуме в Шуше было 
блестящим. Глава государства дал фунда-
ментальный анализ многих проблем, сто-
ящих перед Азербайджаном и всем миром
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В преддверии торжественной 
церемонии открытия XXXIII 
Олимпийских игр социоло-
гическая служба Elabe прове-
ла опрос, дабы узнать мнение 
французов. 

Так вот, согласно опросу 47% фран-
цузов относятся к событию «индиффе-
рентно», 28% - «скептически» и толь-
ко 25% - «с энтузиазмом».

Такие показатели наблюдаются во 
всех группах населения, будь то слу-
жащие, жители парижского региона 
или молодые французы в возрасте 
от 25 до 34 лет, пишет ТАСС. Лишь 
среди избирателей, голосующих на 
выборах за президента республики 
Эмманюэля Макрона, группа «энту-
зиастов» в канун открытия Олимпи-
ады показала 50%.

74% участников опроса полага-
ют, что Игры никак не улучшат на-
строение французов, не менее 70% 
сомневаются в способности париж-
ской Олимпиады содействовать на-
циональному сплочению, а 59% ду-
мают, что Игры не укрепят патрио- 
тизм. В то, что Олимпиада может дать 
импульс экономике, верят менее по-
ловины опрошенных.

Информационно-пропаган-
дистская кампания властей вокруг 
подготовки к Олимпиаде большого 
успеха, как можно судить, не име-
ла. Так, большинство французов, 
согласно анкете Elabe, без особого 
доверия восприняли доклады раз-
личных ведомств о значительном  

улучшении качества воды в Сене.
Несмотря на проведенные очист-

ные работы для подготовки реки к со-
ревнованиям по триатлону и мара-
фонскому плаванию, лишь 17% опро-
шенных готовы искупаться в ее водах, 
если бы такая возможность предста-
вилась. Тогда как 83% респондентов 
такое купание лично для себя исклю-
чают вовсе. Не способствовали попу-
лярности Сены как водоема для ку-
пания и показательные заплывы ми-
нистра спорта Амели Удеа-Кастера 
и мэра Парижа Анн Идальго.

На протяжении последних недель 
рестораторы и отельеры сетуют, что 
в Париже наблюдается нехватка как 
туристов, так и местных жителей. По 
словам президента Французской ас-
социации метрдотелей Алена Фон-
тена, вот уже месяц нет ни туриcтов, 
ни парижан, а значит, роста доходов, 
на который так надеялись, не пред-
видится.

Судя по всему, вместо того что-
бы радоваться французской олим-

пийской миссии, многие парижане 
предпочли покинуть пределы столи-
цы. Умножившиеся автомобильные 
пробки (день открытия Олимпиады 
автомобилисты заранее окрестили 
«черной пятницей»), рост цен, уве-
личившаяся перегрузка обществен-
ного транспорта склонили многих 
к отъезду в провинцию.

Французский эксперт по геополи-
тическим аспектам спорта Жан-Ба-
тист Геган констатирует, что в послед-
ние два десятилетия общественность 
в большинстве западных стран на-
строена против приема Олимпиад. 
С 1997 года две трети референдумов 
по поводу организации Игр окончи-
лись победой противников этих со-
ревнований. По мнению исследовате-
ля, такой исход объясняется тем, что 
цена организации подобного двухне-
дельного события стала астрономи-
ческой, а сами проекты редко при-
носят пользу местному населению.

Ю.АББАСЗАДЕ

Это заявление подчеркивает глу-
бокий политический кризис, с кото-
рым столкнулся Макрон и его правя-
щая коалиция во Франции. Прошед-
шие события указывают на серьезное 
недовольство избирателей, которое при-
вело к значительным потерям на парла-
ментских и европейских выборах. От-
зыв Макрона на поражение - призыв 
к внеочередным выборам - отражает 
попытку перезагрузить политическую 
ситуацию и вернуть доверие граждан.

Потеря десятков мест в парламенте 
и невозможность сформировать пра-
вительство свидетельствуют о глубо-
ком расколе во французском политиче-
ском ландшафте. Также это указывает 
на сдвиг в электоральных предпочте-
ниях, где экстремально правые силы, 
агрессивно кампанировавшие против 
Макрона, смогли укрепить свои пози-
ции. Такой поворот событий создает зна-
чительные препятствия для политиче-
ской стабильности страны и требует от 
Макрона и его союзников пересмотра 
стратегии и, возможно, уступок, что-
бы обеспечить управляемость страны.

В контексте этих событий заявле-
ния сторонников Макрона подчерки-
вают потребность в паузе и времени 
для стабилизации ситуации, чтобы ми-
нимизировать внутренние конфликты 
и политические атаки, которые могут 
дополнительно усугубить текущее по-
ложение. Это предложение о переры-
ве может быть признанием того, что 
без временного затишья найти долго-
срочное решение политического кри-
зиса будет сложно.

В преддверии церемонии открытия 
Олимпиады Эмманюэль Макрон ока-
зался в необычной политической си-
туации. На фоне великолепия и тор-
жественности события политическая 
реальность для Макрона выглядит не 
столь праздничной. Временное пра-

вительство у руля страны, отсутствие 
премьер-министра рядом с президен-
том на таком значимом мероприятии 
подчеркивают текущий кризис власти.

Этот момент особенно символи-
чен: Макрон встречает мировую обще-
ственность, будучи политически изо-
лированным, что подчеркивает его 
уязвимое положение. Франция, всег-
да ярко представленная на междуна-
родной арене, сейчас переживает вну-
тренние потрясения. Политическая не-
стабильность, которая последовала за 

электоральным поражением Макрона, 
заставляет задуматься о будущем не 
только его карьеры, но и всей страны.

Церемония открытия, несомнен-
но, запомнится своей красочностью 
и масштабом, но политические тени, 
которые омрачают это событие, могут 
внести свои коррективы в восприятие 
Франции на международной арене. Ма-
крон перед мировым сообществом в та-
кой непростой момент вынужден ба-
лансировать между демонстрацией ста-
бильности и признанием внутренних 
проблем, что делает этот момент исто-
рически значимым не только для него 
лично, но и для всей страны. Как у него 
это получится, покажет время.

Тем не менее некоторые считают, что 
Олимпиада может сыграть на руку Ма-
крону. Когда все внимание СМИ и фран-
цузов будет приковано к играм, Ма-
крон непременно возьмет передышку. 
Эта пауза может оказаться политически 
выгодной. В кругу Макрона практиче-
ски все уверены, что передышка и есть 
часть успеха. Интересно, до каких пор?

Эмманюэль Макрон действительно 

активно использует спорт как инстру-
мент общественной политики и лично-
го брендинга. Он не только поддержи-
вает спортсменов на высшем уровне, 
но и использует спорт для достиже-
ния более широких социальных и по-
литических целей. Например, его взаи-
модействие с футболистами и участие 
в спортивных мероприятиях помогают 
ему формировать образ динамичного 
и молодого лидера, что особенно важно 
в контексте его относительно молодого 
возраста для политика такого уровня.

Публичные выступления Макрона 
в спортивной среде позволяют ему так-
же достигать широкой аудитории. Он 
прекрасно знает, что спорт - это сфе-
ра, которая вызывает глубокий обще-
ственный интерес и страсти, что де-
лает его привлекательной ареной для 
политических инициатив. Празднова-
ние вместе с национальной футболь-
ной командой, участие в благотвори-
тельных футбольных матчах и публич-
ные тренировки по боксу показывают 
его как человека действия и народного 
лидера, что укрепляет его связь с из-
бирателями.

Кроме того, близкие отношения 
с такими звездами спорта, как Кили-
ан Мбаппе, укрепляют имидж Макро-
на как человека, находящегося в цен-
тре современной культуры и спорта. 
Это позволяет ему выстраивать силь-
ные связи с молодежью и активным 
населением страны, что особенно важ-
но в условиях политических вызовов 
и необходимости мобилизации обще-
ственной поддержки. 

Однако цели и намерения Макро-
на при этом оставляют желать лучше-
го, т.к. в итоге они приводят к упадку 
и деградации. Ведь, как справедливо го-
ворил великий Омар Хайям … не веч-
ны князи - вечна грязь.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий» 

Макрон берет тайм-аут

Макрон вынужден ба-
лансировать между де-
монстрацией стабиль-

ности и признанием 
внутренних проблем

Парижане покидают столицу   

Недовольные французы и отсутствие туристов
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ПОЗИЦИЯ

- Неоднократно в беседе с нами 
вы указывали на желание человече-
ства достичь невозможного. Как вы 
считаете, какие цели сейчас наибо-
лее важны для человечества?

- Современные вызовы, с которы-
ми сталкивается человечество, тре-
буют комплексного и междисципли-
нарного подхода и ставят перед нами 
такие цели, как обеспечение устойчи-
вого развития, борьба с изменением 
климата, технологические инновации 
и сохранение культурного наследия.

Устойчивое развитие в свою оче-
редь подразумевает гармоничное со-
четание экономического роста, соци-
альной справедливости и экологиче-
ской ответственности. Это включает 
в себя рациональное использование 
природных ресурсов, переход к «зе-
леной» экономике, борьбу с бедно-
стью и неравенством, обеспечение до-
ступа к качественному образованию 
и здравоохранению. Однако в процес-
се достижения устойчивого развития 
возникают этические вопросы, свя-
занные с справедливым распределе-
нием ресурсов и правом будущих по-
колений на благоприятную окружа-
ющую среду.

Изменение климата также является 
одним из наиболее острых глобальных 
вызовов. Для его смягчения необхо-
димо сокращение выбросов парнико-
вых газов, развитие возобновляемых 
источников энергии, улучшение энер-
гоэффективности и адаптация к из-
меняющимся климатическим усло-
виям. Это требует международного 
сотрудничества и согласованных дей-
ствий на мировом и местном уровнях. 
Этические аспекты включают вопро-
сы ответственности за экологический 
ущерб и справедливое распределение 
нагрузки между развитыми и разви-
вающимися странами.

Технологии играют ключевую 
роль в решении многих глобальных 
проблем. Конечно, инновации в об-
ластях информационных технологий, 
биотехнологий, нанотехнологий и ис-
кусственного интеллекта могут зна-
чительно улучшить качество жизни 
и ускорить развитие. Однако быстрое 
развитие технологий также вызывает 
моральные и этические вопросы, та-
кие как защита личных данных, вли-
яние на рынок труда, цифровое нера-
венство и биоэтика.

- Вы упомянули об этических 
аспектах. Что вы подразумеваете? 

- В первую очередь это связано 
с ответственностью перед будущи-
ми поколениями. Необходимо учиты-
вать их интересы, чтобы обеспечить 
им возможность жить в благоприят-
ных условиях. Это требует осознания 
нашей ответственности за принима-
емые решения и их долгосрочные по-
следствия. Наряду с этим важно обе-
спечить справедливое распределение 
ресурсов и возможностей между раз-
ными странами и социальными груп-
пами. Это включает борьбу с бедно-
стью, неравенством и дискриминаци-
ей. Кроме того, глобальные проблемы 

требуют глобальных решений. Это под-
разумевает необходимость междуна-
родного сотрудничества, взаимопо-
мощи и согласованных действий для 
достижения общих целей. Что важно, 
быстрое развитие технологий ставит 
перед человечеством новые мораль-
ные дилеммы, такие как использова-
ние генетической модификации, кло-
нирование, искусственный интеллект 
и робототехника. Необходимо разра-
ботать этические нормы и стандар-
ты для регулирования этих областей.

- Возможно, несоблюдение всех 
этических норм и привели к тому, 
что за всю историю человечества по-
пытки построить рай на земле ока-
зались тщетны…

- История человечества - это бес-
конечный цикл смены эпох, культур 
и технологий, но в основе каждой 
эпохи лежит неизменная человече-
ская природа. На протяжении веков 
люди стремились к добру, но зло всег-
да находило способы проявиться, при-
нимая новые формы. Современное 
общество, несмотря на достижения 
в науке и технологиях, сталкивается 
с теми же вызовами, что и наши пред-
ки, только теперь эти вызовы усили-
ваются глобализацией и технологи-
ческим прогрессом.

Доброта всегда была и остается 
одной из самых ценных, но при этом 
редких добродетелей. В каждом об-
ществе есть примеры людей, кото-
рые посвящают свою жизнь служе-
нию другим, помогают нуждающимся 
и борются за справедливость. Однако 
такие люди всегда были в меньшин-
стве. Большинство предпочитает за-
ботиться прежде всего о своих инте-
ресах, и это - одна из самых сложных 
сторон человеческой природы.

В наше время доброта не утрати-
ла своей ценности, но ей все сложнее 
проявляться в условиях современно-
го мира. Мы живем в эпоху, когда со-
циальные сети и массовая культура 
часто продвигают культ индивиду-
ализма и успеха любой ценой. В та-
кой обстановке добрые поступки мо-
гут оставаться незамеченными или 
недооцененными. Тем не менее при-
меры настоящей доброты, такие, как 
волонтерская помощь в кризисных 
ситуациях или благотворительность, 

напоминают нам о том, что доброде-
тель все еще жива.

- А как же быть со злом?
- Зло - неизменный спутник чело-

веческой истории, всегда находящий 
новые способы проявления. В древ-
ности это были войны и завоевания, 
в средние века - инквизиция и охота 
на ведьм, в новейшее время - миро-
вые войны и тоталитарные режимы. 
Сегодня зло принимает формы кор-
рупции, терроризма, социальной не-
справедливости и экологических пре-
ступлений.

С развитием технологий зло так-
же трансформировалось. Киберпре-
ступность, распространение фейко-
вых новостей и онлайн-манипуляции 
- это лишь некоторые из современ-
ных форм зла, с которыми приходится 
сталкиваться обществу. Примечатель-
но, что на днях эта тема стала главной 
на Втором Шушинском глобальном 
медиафоруме на тему «Разоблачение 
ложных нарративов: борьба с дезин-
формацией». И в этот раз Азербайд-
жан взял инициативу на себя. Воз-
можно потому, что он больше всех 
страдает от этого глобального соци-
ального недуга. Это признак глоба-
лизации, которая с одной стороны, 
способствует развитию культурно-

го обмена и взаимопонимания меж-
ду народами, с другой стороны, она 
же делает зло глобальным, масшта-
бируя его последствия. Словом, толь-
ко объединив усилия и сохранив вер-
ность высоким идеалам, мы сможем 
создать мир, в котором добро будет 
не редким исключением, а нормой.

- Не отходя от темы, нашим чита-
телям будет интересно ваше мнение 
о том, какую роль играет информа-
ция в современном мире?

- Информация действительно ста-
новится востребованной валютой 
и мощным оружием в современном 
мире. Обладатели информации полу-
чают невиданную прежде власть, по-
скольку информация позволяет ма-
нипулировать мнением, поведением 
и даже судьбами людей и целых го-
сударств. В борьбе за этот контроль 
участвуют различные силы, включая 
транснациональные корпорации, по-
литические группировки и финансо-
вые картели. Их цель выходит далеко 
за рамки традиционных стремлений 
к деньгам или власти - они стремят-
ся к полному контролю над каждым 
индивидуумом.

Корпорации, особенно техноло-
гические гиганты, обладают огром-
ными массивами данных о поведе-
нии, предпочтениях и потребностях 

людей. Эти данные позволяют им не 
только предлагать более персонали-
зированные продукты и услуги, но 
и влиять на выборы, формировать 
общественное мнение и даже пред-
сказывать поведение пользователей. 
Владея такими данными, корпорации 
могут манипулировать рынками, об-
щественными настроениями и поли-
тическими процессами.

Политические группировки и пра-
вительства также активно используют 
информацию для контроля над насе-
лением. Пропаганда, цензура, массо-
вое наблюдение и другие инструменты 
позволяют им подавлять инакомыс-
лие, укреплять свою власть и продви-
гать свои интересы на международной 
арене. Информационные войны, ки-
бератаки и вмешательства в выборы 
становятся обычным явлением в со-
временном мире.

Финансовые картели и крупные 
инвесторы используют инсайдерскую 
информацию и аналитические дан-
ные для получения сверхприбылей 
и контроля над экономиками целых 
стран. Манипулируя финансовыми 
рынками, они могут вызывать эко-
номические кризисы, изменять кур-
сы валют и влиять на экономическую 
политику государств.

В этих условиях важно понимать, 
кто и с какой целью использует нашу 
информацию и как мы можем защи-
тить свои права и свободы в этом но-
вом информационном мире.

Жаль только то, что зона комфорта 
стала приоритетом для многих, и ради 
нее люди готовы пожертвовать свобо-
дой. Современная политическая эли-
та, тесно связанная с финансовой, ис-
пользует этот факт, чтобы управлять 
обществом. Люди готовы принять дик-
татуру и ограничения, лишь бы со-
хранить свой комфорт.

- Как вы можете охарактеризо-
вать Государство Израиль в каче-
стве примера страны, сохраняющей 
свою идентичность?

- Сразу же отмечу, что Израиль, 
с его глубоко укорененными тради-
циями и духовностью, является яр-
ким примером страны, которая сопро-
тивляется глобализации и сохраняет 
свою национальную идентичность. 
Это важно, потому что без нацио-
нального самосознания и традиций 
любое государство рискует раство-
риться в мировом океане и потерять 
свою уникальность.

- Какие еще страны, по вашему 
мнению, также успешно сохраняют 
свою идентичность?

- Хорошие примеры - это Азер-

байджан и Венгрия. Азербайджан име-
ет богатое культурное и историческое 
наследие, уходящее корнями в тыся-
челетия. Эта страна по праву гордит-
ся своей богатой историей, культурой, 
традициями и языком. Азербайджан 
стремится сохранить свои националь-
ные особенности, несмотря на давле-
ние глобализации и внешние влияния. 
Кроме того, азербайджанская внеш-
няя политика направлена на сохране-
ние независимости и суверенитета. 
Страна активно участвует в между-
народных организациях и инициа-
тивах, что помогает укреплять свя-
зи с другими государствами и отстаи-
вать свои интересы на мировой арене. 
Успешно развивает свою экономику, 
особенно нефтегазовый сектор, что 
позволяет финансировать крупные 
инфраструктурные проекты и улуч-
шать качество жизни населения. Эко-
номическая независимость позволяет 
Азербайджану под мудрым руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
проводить независимую политику, 
не поддаваясь внешнему давлению.

С другой стороны, Венгрия, кото-
рая также гордится своей историей 
и культурой. Она активно поддержи-
вает сохранение национальной иден-
тичности и традиций, что выражает-
ся в политике по защите венгерского 
языка и культуры. Венгрия ведет не-
зависимую внешнюю и внутреннюю 
политику, часто вступая в конфлик-
ты с Европейским Союзом по ряду 
вопросов. Это включает миграцион-
ную политику, вопросы суверенитета 
и защиты национальных интересов. 
Премьер-министр Виктор Орбан ча-
сто заявляет о важности защиты вен-
герских ценностей и независимости от 
внешнего давления. Венгрия активно 
развивает свою экономику, стремясь 
к диверсификации и улучшению бла-
госостояния граждан. Экономическая 
устойчивость помогает стране оста-
ваться независимой в принятии по-
литических решений. 

Оба государства сталкиваются 
с критикой и демонизацией со сто-
роны западных стран, которые часто 
критикуют их за авторитаризм, нару-
шение прав человека и другие вопро-
сы. Однако это сопротивление толь-
ко укрепляет их решимость и привер-
женность своим корням. 

Азербайджан и Венгрия демон-
стрируют, как можно сохранять свою 
идентичность и независимость, не-
смотря на внешние вызовы и критику.

Напоследок отмечу, что будущее 
человечества зависит от нас. Важ-
но найти баланс между комфортом 
и свободой. Мы должны использо-
вать критическое мышление, чтобы 
не поддаваться манипуляциям и со-
хранять свою идентичность. Только 
так мы сможем построить устойчи-
вое и справедливое общество.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Дилемма будущего

Мы должны использовать критическое 
мышление, чтобы не поддаваться манипу-
ляциям и сохранять свою идентичность. 
Только так мы сможем построить устой-
чивое и справедливое общество
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Решение действующего президен-
та Джо Байдена выйти из предвыбор-
ной гонки стало неожиданным пово-
ротом в предвыборной кампании, что 
также повлияло на планы дебатов. Вы-
движение Харрис на пост президента 
поддержал Байден, что усилило ее по-
зиции среди демократов. Теперь Хар-
рис уверенно заявляет о своей готов-
ности к дебатам с Трампом и актив-
но критикует его попытки изменить 
условия встречи.

Опросы общественного мнения 
показывают, что Камала Харрис со-
кращает разрыв с Дональдом Трам-
пом. Исследования The New York 
Times и Siena College свидетельству-
ют о значительном росте ее популяр-
ности. Сейчас она набирает 47% среди 
опрошенных избирателей, в то время 
как за Трампа собирается проголосо-
вать 48%. Это существенный прогресс 
по сравнению с началом июля, когда 
Байден отставал от Трампа на 6 про-
центных пунктов.

Харрис смогла сплотить демо-
кратических избирателей, ранее со-
мневающихся в кандидатуре Байде-
на. Сейчас 90% опрошенных демокра-
тов выразили энтузиазм по поводу ее 
номинации. Вместе с тем большинство 
опрошенных мужчин собирается голо-
совать за Трампа, в то время как жен-
щины поддерживают Харрис. Среди 
молодых избирателей Харрис опере-

жает Трампа на 20 процентных пун-
ктов, согласно опросу портала Axios 
совместно с Generation Lab.

Президентские выборы в Соеди-
ненных Штатах пройдут 5 ноября, 
и политические страсти накаляются 
с каждым днем. Решение Джо Байде-
на выйти из предвыборной гонки за-
стало команду Трампа врасплох, и им 
потребовалось время для реагирова-
ния на это событие. Трамп и его со-

ветники были удивлены скоростью, 
с которой демократы избавились от 
Байдена, но не ожидали ничего друго-
го от Харрис, которая уверенно всту-
пила в гонку.

В политическом театре США все 
чаще можно наблюдать стремитель-
ные изменения и неожиданные пово-
роты. В предстоящие месяцы нас ждет 
еще множество политических собы-
тий и интриг. Дебаты между Харрис 

и Трампом, если они все же состоят-
ся, станут важным этапом предвыбор-
ной кампании, который может ока-
зать значительное влияние на исход 
выборов. В любом случае политиче-
ская авансцена США остается захва-
тывающим и непредсказуемым полем 
битвы, где каждый шаг и каждое ре-
шение могут изменить ход истории.

Дебаты между ведущими кандида-
тами на пост президента США всегда 
привлекают огромное внимание как 
внутри страны, так и за ее пределами. 
Они не только являются возможно-
стью для кандидатов продемонстри-
ровать свои позиции и убеждения, но 
и предоставляют избирателям шанс 
лучше понять различия в политиче-
ских программах и подходах к реше-
нию национальных и международ-
ных проблем.

Если такие дебаты между Камалой 
Харрис и Дональдом Трампом дей-
ствительно состоятся, они могут стать 
критически важным моментом в пред-
выборной гонке. Для Харрис это бу-
дет шанс закрепить свою репутацию 
как сильного политического лидера, 
способного уверенно стоять на своём 
перед одним из самых ярких и спор-
ных фигур американской политики. 
Для Трампа же дебаты могут стать воз-
можностью вновь заявить о себе, на-
помнив избирателям о своих преды-

дущих достижениях и представить 
свои планы на будущее.

Эти дебаты, вероятно, затронут ши-
рокий круг вопросов, включая вну-
треннюю политику, экономическую 
стратегию, вопросы здравоохранения, 
иммиграционную политику и между-
народные отношения. Каждый из кан-
дидатов попытается выявить слабые 
стороны друг друга, в то же время под-
черкивая сильные аспекты собствен-
ной программы.

Помимо освещения в СМИ, эти 
дебаты будут активно обсуждаться 

в социальных сетях и на различных 
платформах, что еще больше усилит 
их влияние на общественное мнение. 
Это действительно может стать тем со-
бытием, которое способно изменить 
текущие тенденции в предвыборных 
рейтингах и определить исход голо-
сования.

В этом контексте важно также пони-
мать, что любые заявления, сделанные 
кандидатами во время дебатов, будут 
тщательно анализироваться эксперта-
ми и избирателями. Непредсказуемость 
такого события добавляет драматиз-

ма в уже и без того напряженную ат-
мосферу предвыборной гонки, делая 
её одним из ключевых моментов в аме-
риканском политическом календаре.

В лабиринте текущих событий каж-
дый поворот открывает новые пер-
спективы и потенциальные сценарии, 
влияющие на динамику власти и об-
щественное мнение в Соединенных 
Штатах. Переменчивость выборов - 
это не просто отражение текущих по-
литических настроений, но и зеркало 
глубоких социальных трансформаций, 
происходящих в сердце американско-
го общества. Проводимые опросы, как 
и множество других социальных иссле-
дований, не дают окончательного отве-
та на вопрос о будущем США, а скорее 
подчеркивают непрерывный и много-
гранный процесс поиска идентичности, 
принципов управления и лидерства, 
который происходит среди населения. 
Переплетение личных убеждений кан-
дидатов в президенты Камалы Харрис 
и Дональда Трампа и общественных 
интересов создает уникальную ткань 
политической жизни, которая непре-
рывно эволюционирует в ответ на изме-
няющиеся условия и вызовы времени.

Между тем главный вопрос Аме-
рики остается таким: «Может ли Ка-
мала Харрис победить еще недавно ка-
завшегося непотопляемым Трампа?» 
Поживем - увидим….

Тени на перекрестках 
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Неисправимый 
лжец

Община Западного 
Азербайджана  

жестко осудила  
заявление Окампо

Армянская диаспора, исполь-
зуя своего наемника Луиса 
Окампо в качестве прикры-
тия, развязала очередную кле-
ветническую кампанию про-
тив Азербайджана. Мише-
нью проводимой кампании 
стало принятие Азербайджа-
ном предстоящей 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29).

Об этом говорится в заявле-
нии Общины Западного Азер-
байджана.

В заявлении также отмечает-
ся: «В интервью, которое он дал 
как автор упомянутой кампании,  
Л.Окампо назвал себя клима-
тическим активистом, оклеве-
тал Азербайджан и потребовал 
освобождения сепаратистов, об-
виняемых в геноциде, военных 
преступлениях и преступлени-
ях против человечности.

Тот факт, что Л.Окампо, с од-
ной стороны, использует против 
Азербайджана клевету относи-
тельно геноцида, а с другой - тре-
бует освобождения виновников 
геноцида, показывает степень не-
лепости положения, в котором 
он оказался. Вместо того чтобы 
требовать освобождения этих 
преступников, Окампо должен 
приложить усилия для выясне-
ния судьбы 4000 азербайджан-
цев, пропавших без вести в ре-
зультате военной агрессии Ар-
мении. Напомним, что имеются 
неопровержимые публичные сви-
детельства того, что азербайджан-
ские заложники использовались 
в качестве рабов в домах высоко-
поставленных офицеров высшего 
военного руководства Армении 
того времени и что пленные азер-
байджанцы были казнены на ок-
купированных территориях Азер-
байджана и в лагерях в Армении.

Окампо, который пытается 
представить себя климатическим 
активистом, следует заняться та-
кими вопросами, как непоправи-
мые раны, нанесенные окружа-
ющей среде в результате оккупа-
ции Арменией азербайджанских 
территорий и установки милли-
онов наземных мин, разруше-
ние территорий в Армении, где 
ранее проживали азербайджан-
цы, и ущерб, наносимый возду-
ху и водным объектам горнодо-
бывающей промышленностью 
этой страны.

Община Западного Азербайд-
жана осуждает действия армянской 
диаспоры и ее наемника Окампо 
и призывает международное со-
общество бороться с подобными 
гнусными элементами».
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Известно, что развитие эко-
номики усугубляет эколо-

гические проблемы и рост не-
гативных тенденций в загряз-
нении окружающей среды. На 
общий уровень загрязнения вли-
яют региональные экологиче-
ские проблемы, обусловленные 
неравномерностью хозяйствен-
ного развития и разнообрази-
ем природных ресурсов.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В одних регионах нашей страны 
решение задач по охране природы 
связано с уровнем антропогенной 
нагрузки, изменением темпов роста 
производства, на возможности дру-
гих влияют перестройка хозяйствен-
ного механизма и проблема с вне-
дрением локальных экологических 
программ. Несмотря на разнообра-
зие экосистем, обеспечение экологи-
ческой безопасности и борьба с за-
грязнением окружающей среды яв-
ляются важнейшей составляющей 
устойчивого развития экономики 
Азербайджана и его регионов.

Биоразнообразие -  
на особом месте

Это в очередной раз красноре-
чиво продемонстрировало недавнее 
заседание рабочей группы Межве-
домственного центра по вопросам 
экологии, функционирующего при 
Координационном штабе, создан-
ного для централизованного реше-
ния вопросов на освобожденных от 
оккупации территориях.

В работе заседания, которое со-
стоялось в Агдаме, приняли участие 
представители соответствующих гос-
структур, эксперты спецпредстави-
тельства Президента Азербайджана 
в Агдамском, Физулинском, Ходжа-
вендском, Джебраильском, Губадлин-
ском, Зангиланском, Шушинском, 
Лачинском, Агдеринском и Ход-
жалинском районах, а также горо-
де Ханкенди.

Академическую структуру пред-
ставляла вице-президент НАНА, ди-
ректор Института молекулярной био-
логии и биотехнологий (ИМББ) ака-
демик Ирада Гусейнова, что вполне 
объяснимо - рабочая группа отчиты-

вается не только о результатах реа-
лизации инфраструктурных проек-
тов и перспективах использования 
минерального сырья, проделанной 
работе по электронному кадастрово-
му учету земель, обращению с твер-
дыми бытовыми отходами (их пе-
реработкой), увеличению объемов 
строительства в результате восста-
новительных и реконструкцион-
ных работ, повышению эффектив-
ности превентивных мер против по-
жаров, которые могут возникнуть 
в лесных, зеленых и сельскохозяй-
ственных угодьях этих районов, но 
и исследованию биоразнообразия 
этих территорий. И академик Ира-
да Гусейнова выступила с докладом 
о сохранении биологического раз-
нообразия Карабахского экономи-
ческого района.

Особенности природной 
дендрофлоры

В рамках «Года солидарности во 
имя зеленого мира» сотрудниками 
Института дендрологии (ИД) МНО 
был организован научно-исследова-
тельский мониторинг с целью ком-
плексного изучения почвы, воды, 
растительности прилегающих терри-
торий Зангиланского района, в част-
ности - реки Охчучай. 

Кроме того, ученые провели мо-
ниторинг природной дендрофлоры 
и биологических особенностей пред-
ставителей карабахской флоры: ко-
манда дендрологов зарегистрирова-
ла растения лекарственного значе-
ния - боярышник обыкновенный, 
кошачий коготь, кавказский клевер, 
можжевельник продолговатый, на-
стурция, папоротник, тимьян, дву-
домная крапива, черника и др.

Также они определили эколо-
гические показатели Зангиланско-
го района и общее количество хло-
рофилла, синтезируемого в растени-
ях, произрастающих на прилегающих 
территориях, провели систематиче-
ское изучение растительности и вы-
явили возбудителей болезней и на-
секомых-вредителей, предложили 
свои разработки инновационно ори-
ентированных мер борьбы с исполь-
зованием экологически безопасных 
методов, исследовали биоэкологи-
ческие особенности природной ден-
дрофлоры, предложили свои реко-

мендации по изучению современно-
го состояния болезней и вредителей 
растений.

На основе исследуемых  
образцов

В интервью нашей газете дирек-
тор ИД доцент Минаре Гасанова от-
метила, что сотрудники возглавляе-
мого ею научного учреждения иссле-
довали также современное состояние 
доминантных и субдоминантных ви-
дов на периферийных территориях 
для обеспечения естественного вос-
производства редких видов, а также 
влияние климатических изменений 
на таксономический состав расти-
тельности, естественное воспроиз-
водство генофонда, влияние небла-
гоприятных климатических и антро-
погенных факторов на лесной фонд.

«Кроме того, - поделилась она, - 
сотрудники централизованной экс-
периментальной лаборатории взяли 
для исследования образцы почв для 
определения их засоленности, отно-
сительной влажности, динамических 
изменений радиационного фона, ди-
намики роста и развития древесных 
и кустарниковых растений в усло-
виях засухи и засоления, содержа-
ния солевых ионов в почве и хлоро-
филла в листьях. Таким образом, мы 
успешно поработали с растительно-
стью окрестностей Охчучая, проведя 
комплексное изучение почвенно-рас-
тительных показателей, популяцион-
ное состояние редких, исчезающих, 
реликтовых и эндемичных растений 
в ареалах. На основе образцов, полу-
ченных с исследуемых территорий, 
мы сделаем анализ уже в Баку, не-
посредственно в институтских ла-
бораториях».

Для анализа научной  
информации

В течение нескольких дней про-
водила свои исследования на осво-
божденных от оккупации террито-
риях Карабаха и Восточного Зан-

гезура и группа сотрудников отдела 
ландшафтоведения и ландшафтно-
го планирования Института геогра-
фии (ИГ) МНО. 

Как отметили в пресс-службе ИГ, 
предварительное цифровое ландшафт-
но-экологическое картирование тер-
ритории было проведено в рамках 
госпрограммы «Великое возвраще-
ние». Для этого, по словам завотде-
лом института Мирнуха Исмаи-
лова, были собраны данные о про-
странственной структуре природных 
комплексов, а для проведения хими-
ческого анализа в камерных условиях 
с целью определения экогеохимиче-
ского ландшафтного фона террито-
рии из разных экосистем Восточно-
го Зангезура было взято порядка 50 
образцов почв, растений и горных 
пород, и на основе географического 
сопоставления крупномасштабных 
(1:100000) ландшафтных и топогра-
фических карт, составленных еще до 
оккупации, был проведен сравнитель-
ный анализ с нынешним состоянием.

Кроме того, были собраны гео-
пространственные данные по тен-
денции развития, динамике струк-
турно-функциональных особенно-
стей природных и антропогенных 
экосистем. «Антропогенная транс-
формация природных экосистем и их 
ландшафтно-экологические послед-
ствия, - отметил ученый, - экологиче-
ские риски, природно-ресурсный по-
тенциал экосистем и т.д. имеют боль-
шое научно-практическое значение 
при освоении территорий в посткон-
фликтный период. В результате про-
веденных полевых исследований была 
создана информационная база циф-
ровых карт».     

В центре внимания географов были 
также степень соответствия масштаб-
ных инфраструктурных проектов, ре-
ализуемых в этом районе, природным 
ландшафтам и их природно-ресурс-
ному потенциалу. В настоящее время 
продолжаются камеральные исследо-
вания, направленные на анализ науч-
ной информации, собранной в ходе 
полевых исследований.

Обусловлено разнообразием ресурсов
«Чистая» экология - важнейшая составляющая устойчивого развития экономики Азербайджана и его регионов

25-26 июля в индийском городе Джайпур 
в 11-й раз прошло международное туристи-
ческое мероприятие MICE India& Luxury 
Travel Congress. 

Как сообщила БР пресс-служба Государствен-
ного агентства по туризму, на конгрессе в стату-
се «бронзовый партнер» представлено Азербайд-
жанское бюро по туризму. Представители агент-
ства провели встречи B2B с ведущими экспертами 

в сфере делового туризма и агентствами по орга-
низации различных мероприятий, проинформи-
ровав их об имеющейся в Азербайджане туристи-
ческой инфраструктуре и туристическом потен-
циале страны. За первые шесть месяцев текущего 
года в Азербайджан из Индии - одного из прио-
ритетных туристических рынков прибыло 117.985 
человек, что в 2,5 раза превышает показатель ана-
логичного периода прошлого года.

БР

В статусе «бронзовый партнер»
Туристический потенциал Азербайджана популяризируется в Индии

Принимающее лицо
День  

приема

Нагдалиев Зейнал Сафар оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по территориально-
организационным вопросам Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

1

Гасанов Алтай Тофиг оглу 
начальник Секретариата Первого вице-президента 
Азербайджанской Республики

2,9,16

Алиева Фарах Ширмамед гызы 
заведующая отделом по гуманитарной политике, 
вопросам диаспоры, мультикультурализма и религии 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

2

Гасанов Керем Авез оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам государственного 
контроля Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

5

Амиров Натиг Арзиман оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам экономической 
политики и промышленности Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

6

Алескеров Фуад Муртуз оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по работе с правоохранительными 
органами Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

7,22

Мовсумов Шахмар Ариф оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по экономическим вопросам и 
политике инновационного развития Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

8

Гасымов Азер Мухаммед оглу 
пресс-секретарь Президента Азербайджанской Республики 8

Гаджиев Хикмет Фархад оглу 
помощник Президента Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по вопросам внешней политики 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

9

Меджидов Талят Тахир оглу 
заведующий отделом по вопросам государственной 
службы и кадров Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

12

Мамедалиев Юсуф Ульфет оглу 
заведующий отделом по вопросам молодежной политики 
и спорта Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

13

Сектор по вопросам помилования отдела по работе с пра-
воохранительными органами Администрации Президен-
та Азербайджанской Республики

14

Отдел по работе с неправительственными организациями 
и коммуникации Администрации Президента Азербайд-
жанской Республики

15

Исмаилов Сулейман Аббас оглу 
заведующий отделом по работе с обращениями граждан 
Администрации Президента Азербайджанской Республики

16

Сеидов Фарид Мирмуфид оглу 
заведующий отделом по военным вопросам Администра-
ции Президента Азербайджана

20

Керимов Айдын Зохраб оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в Шушинском районе

21

Гусейнов Эмин Замин оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в Агдамском, Физулинском и Ходжа-
вендском районах

23

Велиев Адалят Магсад оглу 
заведующий отделом по связям с политическими парти-
ями и законодательной властью Администрации Прези-
дента Азербайджанской Республики

27

Юсубов Эльчин Мустафа оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в городе Ханкенди, Агдеринском и Ход-
жалинском районах

27

Гаджиев Башир Гудрат оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в Кяльбаджарском районе

28

Мамедов Масим Ахмед оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в Лачинском районе

28

Керимов Гюндуз Гаджи оглу 
заведующий отделом законодательства и правовой по-
литики Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

30

Гаджиев Вахид Расим оглу 
специальный представитель Президента Азербайджан-
ской Республики в Джебраильском, Губадлинском и Зан-
гиланском районах

30

***
Усубов Рамиль Идрис оглу 
Совет безопасности Азербайджанской Республики 
cекретарь Совета безопасности Азербайджанской Республики

29 

График 
приема граждан в центре приема граждан  

Администрации Президента  
Азербайджанской Республики в августе 2024 года

Примечание: Граждане принимаются в Центре приема граждан Ад-
министрации Президента Азербайджанской Республики.

Адрес: город Баку, Наримановский район, улица Заура Нудира-
лиева, 79.
Регистрация на прием прекращается не позднее чем за один рабо-
чий день до даты приема.
Прием начинается в 14.00.

Контактный номер: Колл-центр - 1111.

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL на-
градил своего двухмиллион-
ного пассажира, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

25 июля авиакомпания обслужи-
ла два миллиона пассажиров с на-
чала 2024 года. Юбилейным пасса-
жиром стала Назрин Оруджева, ко-
торая приобрела авиабилет на рейс 
авиакомпании Баку-Лондон.

Представители авиакомпании 

поздравили юбиляра в Междуна-
родном аэропорту Гейдар Алиев, 
вручив сертификат на бесплатный 
перелет туда и обратно из Баку по 
любому регулярному направлению 
Azerbaijan Airlines.

В первом полугодии 2024 года 
число пассажиров AZAL на внутрен-
них и международных рейсах вы-
росло: на международных направ-
лениях - на 60% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023 года, на 
внутренних - на 10%.

БР

Юбилейный пассажир
AZAL наградил своего двухмиллионного  
путешественника

В рамках «Года солидарности во имя зеленого 
мира» ученые заняты научно-исследователь-
скими мониторингами с целью комплексно-
го изучения природной дендрофлоры и биоло-
гических особенностей карабахской флоры
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Сегодня из-за глобального по-
тепления под угрозой более 

70% мировой рабочей силы. Со-
гласитесь, цифра не просто впе-
чатляет, она пугает.  

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Еще в 2011 году на карте глобаль-
ных рисков, подготовленной для эко-
номического форума в Давосе, изме-
нение климата обозначали как одну 
из наиболее острых проблем челове-
чества. С тех пор ситуация стала еще 
более серьезной, требующей приня-
тия грамотных и своевременных ре-
шений. 

Самые уязвимые - работники сель-
ского хозяйства, рыболовной отрасли 
и сферы туризма. Но перечень таких 
«проседающих» направлений деятель-
ности будет только расширяться. Это 
должно стать стимулом для ускоре-
ния разработки адаптационных мер 
в разных сегментах экономики и из-
менения привычных бизнес-страте-
гий. Данный вопрос сейчас находится 
в центре внимания многих государств 

и международных организаций. Азер-
байджан также относится к нему со 
всей серьезностью. 

В связи с этим Министерство труда 
и социальной защиты населения при 
содействии Международной органи-
зации труда (МОТ) планирует под-
готовить документ о позиции нашей 
страны по рынку труда и гендерному 
равенству в рамках борьбы с измене-
нием климата в преддверии COP29. 
Это стало темой обсуждения на се-
минаре «Содействие гендерно-чув-
ствительному и справедливому пе-
реходу к экологической устойчиво-
сти в Азербайджанской Республике» 
в рамках проводимых в стране меро-
приятий «29 разговоров о климате: до-
рога к COP29». Цель мероприятия - 
укрепить партнерство предпринима-
тельских и профсоюзных организаций 
и других заинтересованных сторон по 
содействию COP29, продвижению со-
циального диалога и обмена опытом.

Наряду с решением проблем из-
менения климата, касающегося всех 
слоев общества, важен и справедли-
вый подход к гендерным принципам. 
Также большое значение имеет вов-
лечение всех слоев населения в про-
цессы по достижению экологической 
устойчивости. Необходимо основы-
ваться на принципах инклюзивности 
- это означает создание равных усло-
вий для любой категории сотрудников. 

«Сегодня в Азербайджане на по-
вестке целый ряд актуальных про-
блем: уязвимость сфер деятельности 
в связи с изменением климата, момен-
ты, связанные с гендерным аспектом, 
сотрудничество различных структур 
для устранения отрицательных факто-
ров на трудовом рынке, - говорит ви-
це-президент Федерации профсоюзов 
«Хидмет-иш» Джамаладдин Исмаи-
лов. - В таких глобальных вопросах 
важны прогнозирование и обмен пе-
редовым опытом между различными 
организациями как местного и ре-
гионального, так и международно-
го уровня. Мы все являемся свидете-
лями того, какими быстрыми темпа-
ми растет температура воздуха, и это 
не может не затронуть рабочий про-
цесс в целом. Все чаще раздаются го-
лоса о вреде труда в условиях жары. 
И это в обозримом будущем может 
привести к большой нагрузке на си-

стему здравоохранения. Но, надо по-
нимать, что изменение климата также 
приводит к уменьшению производи-
тельности труда и заработка населе-
ния. Это может повысить уровень 
бедности определенной части насе-
ления. По подсчетам ученых, из-за 
изменения климата мировая эконо-
мика к 2050 году лишится почти 20% 
доходов. Конечно, это нанесет ей не-
поправимый урон, но еще не поздно 
его предотвратить». 

По словам собеседника, в нашей 
стране изменение климата в первую 
очередь проявляет себя в сельском 
хозяйстве. Многие фермеры поте-
ряли немало денег из-за проливных 
дождей и паводков. Это уменьшило 
объемы произведенной продукции, 
ухудшило ее качество. Те, кто застра-
ховал себя от таких рисков, получи-
ли выплаты, что является наглядным 
подтверждением важности аграрно-
го страхования. 

«Еще одна сфера, находящаяся под 
угрозой в связи с изменением клима-
та, - строительная, а ведь она являет-
ся одной из важнейшей в ненефтяной 
экономике страны, - говорит эксперт. - 

Из-за жары, дождей и прочих небла-
гоприятных погодных условий темпы 
строительства значительно замедля-
ются. Сроки сдачи объектов в эксплу-
атацию все чаще сдвигаются, что уве-
личивает затраты на производство. 
В целом рынок труда в любом случае 
претерпит изменения: одни виды за-
нятости будут востребованы больше, 
какие-то уйдут на второй план, дру-
гие - канут в Лету. Но важно вовре-
мя адаптироваться к этим переменам 
и разрабатывать более совершенные 
механизмы, отражающие требова-
ния времени».

По убеждению эксперта, необхо-
димо вкладывать больше инвестиций 
в создание «зеленых» рабочих мест 
и внедрять инновации. Что касает-
ся гендерного аспекта, Дж.Исмаилов 
считает, что обеспечение равенства 
между мужчинами и женщинами яв-
ляется одним из ключевых компонен-
тов в борьбе за снижение негативного 
влияния на рынок труда. Уязвимость 
перед лицом изменения климата не 
должна усугубляться неравенством 
и дискриминацией.  

В обозримом будущем будет боль-
ше работы, связанной с альтернатив-
ными источниками энергии, управле-
нием бытовыми отходами и другими 
сферами, направленными на умень-
шение углеродного следа и достиже-
ние Целей устойчивого развития. Во 
многих из них именно женщины мо-
гут занять ведущие позиции. Но, ко-
нечно, для того чтобы «зеленые» ме-
ста создавались в большом количе-
стве, нужно стимулировать к этому 
работодателей, поощряя их льгота-
ми и прописывая их обязанности в  
законодательстве. 

Команда председательства COP29 
проводит выездные мероприя-
тия с целью обсуждения самых 
острых вопросов климатической 
повестки.

Как сообщает официальный портал 
COP29, в ходе проведенных в Малави 
и Турции семинаров обсуждалась под-
готовка странами-участницами Кон-
венции ООН о защите климата новых 
двухгодичных отчетов о прозрачности 
(Biennial Transparency Report - BTR), 
которые должны быть представлены 
в преддверии ноябрьской 29-й Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата.

Кроме того, 26-27 июля в Шамахе 
проходит выездное совещание перего-
ворных групп, центральной темой ко-
торого является климатическое финан-
сирование - основной вопрос COP29.

Встречи экспертов по согласова-
нию вопросов повестки дня COP29 
продолжатся вплоть до сентября.

В сентябре, согласно программе 

председательства COP, пройдут встре-
чи на высшем уровне, в частности, 
в начале сентября - «Пятая глобаль-
ная конференция по синергии меж-
ду Парижским соглашением о клима-
те и Программой устойчивого разви-
тия-2030» в Рио-де-Жанейро (Бразилия, 
председательствует в G20 и COP30), 
в которой примут участие президен-
ты COP29 и COP28 и другие офици-
альные лица.

В конце сентября в Нью-Йорке 
в рамках Генеральной Ассамблеи ООН 
пройдет встреча «тройки» председа-
тельства в COP - ОАЭ (COP28), Азер-
байджан (COP29) и Бразилия (COP30) 
- на высшем уровне.

Позднее министры стран «тройки» 
COP будут участвовать в «Совмест-
ной министерской конференции по 
климату и финансам» стран «Боль-
шой двадцатки».

Встречи предварят мероприятия 
в конце октября-начале ноября, свя-
занные с COP29.

БР

В преддверии COP29 Азербайд-
жан актуализирует повестку пе-
рехода на «чистые» источники 
энергии, продолжая наращивать 
производство в сегменте альтер-
нативных источников. Нынеш-
ний год становится знаковым еще 
и в контексте растущего произ-
водства солнечной энергии. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Богатый нефтью и газом Азербайд-
жан всегда держал в центре внима-
ния развитие своего альтернативно-
го энергетического потенциала. Эти 
процессы ожидаемо активизирова-
лись на волне глобального энергети-
ческого перехода, когда руководство 
страны объявило усиленный переход 
к ВИЭ одним из центральных направ-
лений энергетической безопасности 
республики. На этой волне уже про-
слеживаются очевидные результаты. 
Например, четыре года назад указом 
главы государства при Министерстве 
энергетики появилось Государственное 
агентство по возобновляемым источ-
никам энергии. 

На протяжении последующих лет 
проводились системные меры по со-
вершенствованию законодательства 
и институциональной среды, а три 
года назад в стране приняли Закон 
«Об использовании возобновляемых 
источников энергии при производстве 
электроэнергии». Именно этот шаг 
внес значительный вклад в развитие  
возобновляемой энергетики. 

Серьезное внимание к развитию 
потенциала ВИЭ прослеживается в раз-
личных знаковых документах стра-
ны, предопределяющих перспекти-
вы ее развития. К примеру, стратегия 
«Азербайджан-2030: Национальные 
приоритеты социально-экономиче-
ского развития» проливает свет на се-
рьезные планы национального пра-

вительства в контексте глобальной 
климатической повестки и «зелено-
го» роста. Все это в итоге проливает 
свет на внушительные перспективы 
«зеленого» энергоперехода и расши-
ренного применения современных 
«зеленых» технологий. 

Национальные приоритеты имеют 
особое значение и в направлении реа-
лизации обязательств, вытекающих из 
повестки в области устойчивого раз-
вития до 2030 года. Столь масштаб-
ные планы выстраиваются на проч-
ном фундаменте возможностей нашей 
страны и ее внушительном потенци-
але. Достаточно вспомнить, что об-
щие электрогенерирующие мощности 
республики составляют 8320,8 МВт, 

в том числе мощности электростанций 
возобновляемой энергетики, включая 
крупные гидроэлектростанции, дорос-
ли до 1687,8 МВт. А ведь это поряд-
ка 20,3% всех доступных мощностей. 

Поэтому подвижки в этом рус-
ле не оставляли сомнений, ведь уси-
ленный рост в сегменте ВИЭ являет-
ся следствием пристального внима-
ния руководства страны к «чистому» 
будущему нашей энергетики. Помно-
женные на внушительный потенциал, 
они уже дают ощутимые результаты. 
Как отмечает депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар Байрамов, про-
изводство солнечной энергии вырос-
ло в этом году до рекордного уровня. 

«За первое полугодие выработка 
энергии в этом приоритетном сегмен-
те климатической важности увеличи-

лась девятикратно с 32,3 млн кВт/ч до 
286,6 млн кВт/ч, - констатирует собе-
седник. - Позиции солнечной энергии 
пока еще смотрятся скромно на фоне 
общих показателей выработки, соста-
вивших 13 млрд 557,4 млн кВт/ч. Но, 
судя по динамике роста, можно с уве-
ренностью сказать, что нашей стране 
есть что представить мину. Производ-
ство электроэнергии в сегменте «зеле-
ных» источников увеличилось по срав-
нению с отчетным годом почти вдвое 
и составило 2 млрд 32,4 млн кВт/ч». 

Здесь, конечно же, нужно отметить 
главное. По словам аналитика, креп-
нущие позиции республики в сфере 
возобновляемых источников энергии 
особенно важны в свете предстоящего 

в нашей столице климатического сам-
мита. Такие подвижки поддержива-
ют расширение зоны «зеленой» энер-
гии в масштабах всего региона. Ведь 
известно, что Азербайджан наращи-
вает позиции регионального лидера 
энергетического перехода, а недав-
няя статистика рекордно возросше-
го производства «чистой» энергии не 
что иное, как вклад страны в достиже-
ние глобальных и региональных задач 
по борьбе с изменением климата, за-
щите окружающей среды и укрепле-
нию позиций «зеленой» экономики.  

Не может не радовать тот факт, 
что выраженные тенденции эконо-
мического и энергетического разви-
тия укладываются в тенденции все-
го развитого мира. 

«Давно известно, что домохозяй-

ства в развитых странах производят 
энергию из возобновляемых источ-
ников, включая ветер и солнечный 
свет, - говорит парламентарий. - Бла-
годаря налаженной системе пользова-
ния альтернативными источниками 
они покрывают собственное потре-
бление, а излишки продают государ-
ству. Применение аналогичной прак-
тики в нашей стране откроет доступ 
к более дешевой энергии в дополне-
ние к росту ее внутреннего произ-
водства. Но главное преимущество 
упомянутой практики - она поможет 
уменьшить затраты, одновременно 
обеспечивая внедрение новых под-
ходов к производству и реализации. 
Однако все это требует постепенно-
го перехода к интегрированной ин-
фраструктуре на уровне местных до-
мохозяйств».

Азербайджан имеет все необхо-
димые возможности для решения 
этой глобальной задачи, подчеркивает  
В.Байрамов: «Потенциал возобновля-
емой энергии республики оценивает-
ся в 27 тыс. МВт. Организовать про-
изводство солнечной энергии мож-
но практически на всей территории 
страны, а для ветроэнергетики более 
благоприятны столица, Абшеронский 
и Хызинский районы».

Сегодняшние амбициозные цели 
определяют будущее экономики «чи-
стой» энергии и защиты окружающей 
среды. Текущие подвижки отража-
ют в конечном счете более широкий 
стратегический подход к расширению 
мощностей производства энергии, ди-
версификации источников энергии 
и оптимизации сочетания традици-
онных и возобновляемых источников. 
Особого внимания заслуживает рост 
производства гидроэлектроэнергии, 
а также энергии солнца и ветра, по-
скольку такой расклад соответствует 
еще и глобальным тенденциям в об-
ласти устойчивого развития и береж-
ного отношения к окружающей среде.

Генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш призвал 
к срочным действиям, чтобы 
защитить миллиарды жителей 
планеты от воздействия экстре-
мальной жары.

Глава ООН выступил с заявле-
нием после того, как рекордные тем-
пературы этим летом унесли жизни 
сотен людей, сообщает сайт Орга-
низации Объединенных Наций. Он 
подчеркнул, что экстремальные по-
годные явления уже переходят в раз-
ряд обычных и больше не ограниче-
ны ни конкретными регионами, ни 
краткими сроками.

«Аномальные температуры боль-
ше не ограничиваются одним днем, 
одной неделей или одним месяцем. 
Если что и объединяет наш разде-
ленный мир, так это то, что все мы 
все чаще ощущаем жару», - говорит-
ся в заявлении.

По оценкам ООН, за последние 
два десятилетия количество смер-

тей, связанных с жарой, среди людей 
старше 65 лет увеличилось пример-
но на 85%, в то время как 25% детей 
сегодня подвергаются воздействию 
частых волн тепла.

Генсек ООН вновь призвал веду-
щие промышленные державы мира 
ускорить отказ от ископаемого то-
плива, поскольку это одно из клю-
чевых условий для того, чтобы за-
медлить изменение климата. Кро-
ме того, необходимо усилить борьбу 
с неравенством, которое из-за ради-
кального изменения климата толь-
ко углубляется.

По данным Всемирной метеоро-
логической организации ООН, в те-
чение ближайших пяти лет измене-
ние климата принесет новые темпе-
ратурные рекорды как из-за выброса 
парниковых газов, в том числе свя-
занных с человеческой деятельно-
стью, так и из-за смены фазы тече-
ний в Тихом океане, которая нача-
лась еще в прошлом году.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Азербайджан наращивает производство «чистой» энергии 

В шаге от Солнца

Вугар Байрамов:

Организовать производство солнечной 
энергии можно практически на всей тер-
ритории страны, а для ветроэнергети-
ки более благоприятны столица, Абше-
ронский и Хызинский районы

ООН бьет в набат
Мир изнемогает от жары

Минимизировать риски
Изменение климата влияет на занятость 

Джамаладдин  
Исмаилов:

Из-за изменения кли-
мата рынок труда 

претерпит глубокие 
перемены: одни виды 

занятости будут вос-
требованы больше, 

другие - уйдут на  
второй план, третьи  

 - канут в ЛетуПроцесс набирает обороты
Активизировались мероприятия в преддверии COP29 
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Azərbaycan Respublikası Fövqəladə Hallar Nazirliyinin 
Kiçik Həcmli Gəmilər Üzrə Dövlət Müfəttişliyi tərəfi ndən 
verilmiş “Azərtunel” MMC-nin yük pantonuna məxsus 
AA 05432 nömrəli Gəmi Biletinin əsli itdiyi üçün etibarsız 
sayılır.

Azərbaycan Respublikası Fövqəladə Hallar Nazirliyinin 
Kiçik Həcmli Gəmilər Üzrə Dövlət Müfəttişliyi tərəfi ndən 
verilmiş “Azərtunel” MMC-nin yük pantonuna məxsus 
AA 14762 nömrəli Texniki Talonun əsli itdiyi üçün 
etibarsız sayılır.

Азербайджан издавна сла-
вится своим прикладным 

искусством, а резьба по дереву 
является одним из основных ви-
дов традиционного ремесла. Се-
годня выпуск изделий из дерева 
фабричным способом постав-
лен на поток. А вот работы ма-
стеров-прикладников вызыва-
ют особый интерес своей уни-
кальностью. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Среди признанных мастеров резь-
бы по дереву называют и Шахина Ги-
ясова. Родился он в 1964 году в городе 
Шеки. Окончив среднюю школу №11, 
поступил в Художественное училище 
имени Азима Азимзаде, а после его 
окончания начал работать художни-
ком-оформителем в Государственном 
драматическом театре имени Саби-
та Рахмана. Затем была армия. После 
службы вернулся на прежнее место 
работы, а затем устроился художни-
ком на автобазу.

Дерево во всех его проявлениях 
околдовывало его всегда: он не мог 
без замирания сердца смотреть на 
стройные стволы дуба или бука, 
а текстура дуба и ореха будора-
жила его воображение. Дере-
вом начал заниматься, еще 
учась в школе. Одним сло-
вом, как заметил он сам, «душа 
лежала к дереву с детства». Но 
это было просто хобби. Вплот-
ную резьбой стал занимать-
ся с 1997 года, почувствовав 
себя свободным художником, 
а творческого вдохновения было 
хоть отбавляй. 

- Что привело вас к увлечению 
резьбой по дереву? - спрашиваю 
Шахина.

- Помню, в детстве я очень лю-
бил мастерить разные поделки. На-
верное, потому и связал свою жизнь 
именно с резьбой по дереву. Но кон-
кретно на резчика в учебных заве-
дениях не учился - я самоучка. Од-
нажды в священный месяц Рамазан 
зашел в мечеть для совершения на-
маза и увидел там минбар, сделан-
ный шекинским мастером. Так все 
и началось. Я нашел этого мастера, 
попросил его взять меня в подмасте-
рья. И он постепенно научил меня, 
как правильно держать резец, нож… 
Первая работа была из ореха по мо-
тивам произведения грузинского ху-
дожника. Я ее подарил одному сво-
ему знакомому. 

- Говорят, дерево - недолговеч-
ный материал… 

- Могу с вами поспорить. Сей-
час существуют такие составы, бла-
годаря которым верхний слой при-

обретает свойства полимера. И это 
хорошо защищает от агрессивной 
среды, солнца, ветра или дождя. Кро-
ме того, дерево очень отзывчиво на 
эмоции. Оно теплее камня, само по 
себе притягивает. Ну и, наконец, ма-
териал должен тебя слушаться. А ты 
должен слышать его. Самая «взаим-
ная любовь» у меня не с глиной, не 
с бетоном, не со льдом, а с деревом. 

- О том выборе спустя время 
не жалеете?

- Знаете, ни разу такого не было, 
чтобы я разочаровался в профессии. 
Почему? Ведь это для меня одновре-
менно и хобби, и работа! Согласитесь, 
большая удача, когда труд приносит 
удовольствие и душевный комфорт. 
Труд резчиков по дереву все так же 
востребован, это не поточное про-
изводство, а эксклюзивные работы 
со своей историей и энергетикой. 

Зритель, видя готовое изделие, 
может просто оценить, нравится ему 
резьба или нет. Резчик видит все иначе. 
Еще не начиная резать, только глядя 
на заготовку, мастер уже четко пред-

ставляет себе все этапы и видит ко-
нечный результат. Это чувство при-
ходит не сразу и ко всем по-разно-
му. Сначала вроде бы просто хобби. 
Режешь, осваиваешь приемы и ког-
да начинает получаться что-то ин-
тересное, в какой-то момент просто 
накрывает - казалось бы, обычная де-
ревяшка, но она вдруг оживает в тво-
ем сознании. Происходит сближение 
с деревом на подсознательном уровне. 
Берешь заготовку в руки и чувству-
ешь ее тепло, волшебную энергетику. 
И вот когда дерево тебя полностью 
очаровало, вырваться уже невозмож-
но. Начинаешь понимать, что резать 
- это как дышать. Ты в плену, бежать 
из которого нет желания. Наоборот, 
хочется познавать все новые тонко-
сти ремесла. Дорезаешь одно изде-
лие, а в голове уже новые идеи. Ло-
вишь себя на мысли, что чем бы ни 
занимался, а в голове всегда крутятся 
мысли о любимом деле, анализиру-

ешь, как реализовать ту или иную за-
думку. При этом неважно, в ка-
ком стиле резать. Дерево дает 

огромные возможности для 
творчества. Я постоянно 
работаю, ведь одна работа 
влечет за собой другую.

Уста Шахин создает 
уникальные деревянные 

предметы - трафареты для 
келагаи, шкатулки, шахматы, 

нарды и даже... часы. Не де-
коративные, а самые что ни 

на есть настоящие. Все детали в них 
выточены из разных пород дерева. 
Всегда радует, когда узнаешь, что не 
где-то за тридевять земель, а в тво-
ем родном краю, рядом, живут такие 
увлеченные люди, способные созда-
вать интересные, уникальные вещи. 

Сейчас в своих первых деревян-
ных часах уста Шахин замечает неко-
торые недостатки, говорит, что мож-
но было сделать иначе, лучше. Но они 
ему очень дороги - они ведь первые. 
Затем были изготовлены вторые, тре-
тьи часы. Появились индивидуаль-
ные заказы. Каждая новая работа уни-
кальна, мастер работает без повто-
ров, да и трудно повториться, ведь 
ручная работа - это не конвейер по 
шаблону. Кстати, как объясняет ма-
стер, погрешность в точности для де-
ревянных часов зависит от условий 
их содержания - дерево, например, 
очень чувствительно к влажности 
и сухости воздуха. 

Уста Шахин бросать свое новое 
увлечение не собирается. Ведь это 
очень интересное дело, в котором 
нет предела совершенству. В задум-
ках сделать, например, часы с музы-
кой, часы с календарем. Да мало ли 
что можно еще придумать?!

Невозможно поверить своим гла-
зам, что часы, и не только, которые 
создает уста Шахин, сделаны из ку-
ска дерева. Того самого куска, мимо 
которого любой пройдет, не заме-
тив. А вот он способен чувствовать 
его тепло и мощь, дать жизнь в но-
вой форме.

Мастер любит повторять: нет ни-
чего невозможного. И покорив одну 
вершину, тут же устремляется к сле-
дующей.

- С какими породами древеси-
ны вы работаете?

- Работаю с древесиной местных 
пород. Использую дуб, бук. Но в ос-
новном орех. Например, нарды изго-
тавливаю исключительно из ореха.

- Пару слов об инструменте… 
- Острый, отточенный инструмент 

в резьбе - это залог успеха. Острая 
стамеска или нож являются про-
должением руки мастера. Каж-
дый резчик любит свой инстру-

мент, собирает его в течение 
всей жизни и никогда нико-
му не отдаст. Стамески, под-
борки и ножи для резчика 
примерно то же самое, что 
скальпель и ножницы для 
хирурга.

- Проводите ли вы ма-
стер-классы?

- Мастер-классы не провожу. 
На это не хватает времени - много 
своих проектов, которые нужно ре-
ализовать.

- Без чего не обойтись резчику?
- Без хорошей атмосферной мас-

терской. Но если речь идет о мел-
ких изделиях, достаточно малень-
кого стола и набора инструментов 
в уголке квартиры. Также не обой-
тись без вдохновения, нужно уметь 
черпать его из правильных источни-
ков перед каждым проектом. Расти 
духовно. Обязательно приступать 
к работе только в хорошем настро-
ении и с любовью. Это важно. Ведь 
дерево - уникальный дар природы, 
нечто живое и удивительное. Гово-
рить с ним и слышать его, преобра-
зуя в новые формы, - вот задача рез-
чика. И от того, насколько чутким 
мастером он является, зависят вид 
и красота будущих творений.

Уста Шахин - интересный собе-
седник, и он может долго перечис-
лять тонкости технологий, но понят-
но одно: в его руках вторую жизнь 
обретает любое дерево.

Резьба по дереву
Работы мастеров-прикладников вызывают 
интерес своей уникальностью

Шахин Гиясов:

Стамески, подборки 

и ножи для резчика 

примерно то же самое, 

что скальпель 
и ножницы для 

хирурга

Вчера состоялось торжествен-
ное открытие Олимпиады 

в Париже. В течении восемнад-
цати дней все внимание мира бу-
дет приковано к столице Фран-
ции, где атлетам предстоит вы-
ступать на главном старте своей 
жизни. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Азербайджан на Играх пред-
ставлен 48-ю спортсменами в пят-
надцати видах спорта. Нынешний 
состав сборной установил ряд зна-
менательных достижений. Прежде 
всего обращает на себя внимание 
количество женщин. В Париже вы-
ступят 20 наших спортсменок, что 
является рекордным показателем. 
Лучница Яйлагюль Рамазанова уже 
почувствовала атмосферу мульти-
форума, приняв участие в квали-
фикации за день до открытия Игр.

Впервые Азербайджан добился 
лицензии в игровых дисциплинах 
- женская команда по баскетболу 
«3x3» выполнила задачу уже на пер-
вом отборочном турнире и ставит 
перед собой высокие цели.

Дебют страны на Играх состоит-
ся и в батутной гимнастике. Сельд-
жан Махсудова стала первой нашей 
спортсменкой в данной дисципли-

не, у которой будет олимпийский 
опыт. А уровень сложности про-
граммы позволяет побороться за 
выход в финал.

Повышенное внимание будет 
приковано к Марии Стадник, кото-
рая выступит на своей пятой Олим-
пиаде. Все предыдущие попытки за-
вершались пьедесталом. В активе 
Марии две серебряные и две брон-
зовые награды. Огромный опыт, ма-
стерство и желание делают ее пре-
тендентом на главный приз.

Нынешний цикл подарил азер-
байджанскому спорту ряд ярких имен, 
способных блеснуть в Париже. Сре-
ди них выделяется дзюдоист Хидаят 
Гейдаров (73 кг), который в этом се-
зоне победил на чемпионатах  мира 
и Европы и рассчитывает оформить 
на Играх золотой хет-трик. Также 
в статусе чемпиона мира выступит 
и Зелим Коцоев - еще одна наша боль-
шая надежда в дзюдо.

Большие ожидания связаны 
с борьбой: классика Хасрата Джа-
фарова (67 кг) причисляют к глав-
ным фаворитам Парижа. Также на 
многое способен Санан Сулейма-
нов, а самым опытным у борцов, 
безусловно, является Гаджи Алиев 
(65 кг). «Вольник» выиграл «брон-
зу» в Рио, затем взял «серебро» в То-
кио и теперь предпримет очередную 

попытку покорения Олимпа.
Соблюсти олимпийские тради-

ции постараются и боксеры. Состав 
представляет из себя сплав молодо-
сти и опыта. Тут и бронзовый при-
зер Олимпиады Альфонсо Домин-
гес (92 кг), и неоднократный призер 
чемпионатов мира Магомед Абдул-
лаев (+92 кг), а также не менее ам-
бициозные Ниджат Гусейнов (51 кг) 
и Малик Гасанов (63,5 кг).

Конечно же, болельщики соску-
чились по золотым медалям. В по-
следний раз медаль высшей пробы 
была завоевана в Рио Радиком Иса-
евым. Токио принесло 3 серебряные 
медали и 4 бронзовые, причем, два 
финала принесло карате. В этом смыс-
ле битва за «золото» будет особен-
но актуальной для команды. В со-
ставе есть целая россыпь талантов, 
способных на большие достижения.

Так что ждем своих героев.

В Приштине (Косово) про-
ходят матчи дивизиона 

С чемпионата Европы по ба-
скетболу среди девушек U-18. 
В третьем туре групповой ста-
дии турнира азербайджанские 
баскетболистки встречались 
с командой Армении и одер-
жали разгромную победу со 
счетом 68:42.

Ю.АББАСЗАДЕ

Если в первых двух четвертях 
соперник оказывал более или менее 
достойное сопротивление (19:15, 
17:11), то в третьей четверти ар-
мянские баскетболистки «посы-
пались» и были разгромлены со 
счетом 20:9. В заключительном же 
отрезке матча азербайджанская ко-
манда спокойно довела игру до по-
беды (12:7).

Наша команда, одержавшая по-
беды в первых двух турах, обыграв 
команды Албании (72:53) и Гру-
зии (74:68) и заняв первое место 
в своей группе, и на этот раз ушла 
с поля победителем. Сборная под 
руководством турецкого специ-
алиста Эврена Алкая, разгромив 
соперника и завершив групповой 

этап со 100-процентным резуль-
татом, в полуфинале встретится 
с финалистом группы А - коман-
дой Кипра.

Главный тренер сборной Эврен 
Алкая прокомментировал матч, 
в котором его воспитанницы по-
бедили Армению: «Провели очень 
сложный матч, в первую очередь 
в психологическом плане, против 
Армении. По ходу игры мы увели-
чивали разницу в мячах. Раскры-
ли свою игру, закрыли сильные 
стороны соперника. В результа-
те - победили! Последние мину-
ты матча с Арменией прошли не-
сколько агрессивно. Поняв, что 
проигрывают, они начали жест-
ко прессинговать наших девушек. 
После этого мы оказали команде 
психологическую поддержку. Мы 
не стали играть грязно и не допу-
стили того, чего хотела Армения. 
Это уже вторая наша победа над 
ними. Армяне не смогли противо-

стоять нам. Их баскетбол далеко 
отстает от нашего. Мы проделали 
длинный путь для этого»

Турецкий специалист так-
же оценил шансы на выход в фи-
нал: «В полуфинале мы сыграем 
с Кипром, очень сильной коман-
дой. Они всегда играют за высо-
кие места. Там девчата 2006 года 
рождения, старше нас по возра-
сту. Мы готовились к матчам про-
тив сильных соперниц, хотим ис-
пользовать их слабые места. Будем 
действовать более агрессивно. До-
вольствоваться только выходом 
в полуфинал не собираемся. Есть 
усталость, но постараемся выйти 
в финал. Думаю, справимся. Игро-
ки верят, команда готова. Мы уме-
ем действовать в стрессовых ситуа-
циях и верим в победу. Обязатель-
но вернемся в Азербайджан с еще 
одним кубком».

Матч нашей сборной с коман-
дой Кипра состоится сегодня.

Победная поступь
Женская баскетбольная сборная Азербайджана U-18 разгромила Армению

Завершив группо-
вой этап со 100-про-
центным результа-
том, наша сборная 

в полуфинале встре-
тится с финали-
стом группы А - 
командой Кипра

Битва за «золото» 
будет особенно ак-

туальной для нашей 
команды, ибо в со-
ставе есть целая 

россыпь талантов, 
способных на боль-

шие достижения

Страна огней покоряет Олимп

Париж-2024: 
битва за «золото» началась

Дерево во всех его проявлениях 
околдовывало его всегда: он не мог 
без замирания сердца смотреть на 
стройные стволы дуба или бука, 
а текстура дуба и ореха будора-

лежала к дереву с детства». Но 
это было просто хобби. Вплот-

ся с 1997 года, почувствовав 
себя свободным художником, 
а творческого вдохновения было 

- Что привело вас к увлечению 

- Пару слов об инструменте… 
- Острый, отточенный инструмент 

в резьбе - это залог успеха. Острая 
стамеска или нож являются про-
должением руки мастера. Каж-
дый резчик любит свой инстру-

стер-классы?
- Мастер-классы не провожу. 

На это не хватает времени - много 
своих проектов, которые нужно ре-
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